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Состоялся X саммит Организации 
тюркских государств

Глава государства встретился с Президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом

“Türk dünyasının barışı, refahı ve güvenliği 
yönünde adımlar atmayı sürdüreceğiz”
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, Astana’da 
Ahıskalı Türklerle bir araya geldi

Аида Балаева обсудила 
с послом Турции сотрудничество 
в области культуры и медиа
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8.Sayfa

Алматы облысындағы 5 мыңдай 
әлемдік мұра жойылып кету 
қаупінде тұр

Ahıska Türk Millî 
Merkezi Genel Kurulu 

Almatı’da Toplandı

Никто 
не забыт – 

ничто 
не забыто

Kazakistan’ın Almatı şehrinde gerçekle-
şen Ahıska Türk Milli Merkezi’nin genel ku-
rul toplantısı, önemli kararların alındığı bir 
etkinliğe ev sahipliği yaptı. Toplantı, Ahıska 
Türklerinin temsilcilerini bir araya getirerek, 
kültürel, sosyal ve siyasi konularda önemli gö-
rüşmelerin yapıldığı bir platform oldu.

9.Sayfa

В текущем году исполняет-
ся 79 лет депортации турок-
ахыска из региона Ахыска в 
Центральную Азию. В связи 
с этим в селе Акжар Сарыа-
гашского района был про-
веден вечер в память о тех, 
кто не смог доехать до места                      
назначения...
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В Астане под 
председательством 
Касым-Жомарта Тока-
ева прошел X саммит 
Организации тюрк-
ских государств.

Касым-Жомарт Токаев с 
особой теплотой встретил 
глав государств, прибывших 
в Казахстан – родной очаг 
тюркских народов – для уча-
стия в совещании высокого 
уровня. Президент обратил 
внимание на то, что создан-
ный по инициативе Казах-
стана Совет сотрудничества 
тюркоязычных государств 
сегодня стал полноценной 
международной организаци-
ей.

– Был одобрен документ 
под названием «Перспекти-
вы тюркского мира – 2040». 
Самое главное, мы укрепили 
единство братских стран. Мы 
продемонстрировали всему 
миру приверженность нашим 
общим ценностям. Мы испол-
няем волю наших предков и 
укрепляем сотрудничество 
тюркских народов. Теперь 
цель состоит в том, чтобы 
сохранить наше единство, 
основанное на взаимном до-
верии и братстве, и передать 
его следующим поколениям. 
Тюркский мир на равных вза-
имодействует с глобальны-
ми державами. Другие госу-
дарства теперь считаются с 
ключевыми установками на-
шей Организации. Поэтому 
расширение взаимодействия 
между тюркскими народами 
является для всех нас об-
щей задачей, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент отметил, что 
наша страна заинтересова-
на в дальнейшем развитии 
Организации тюркских госу-
дарств и заявил, что предсе-
дательство Казахстана в ор-
ганизации будет проходить 
под девизом «Тюркская эпо-
ха!», или «TURKTIME!».

Данная аббревиатура от-
ражает восемь приорите-
тов, которым будет уделено 
первостепенное внимание: 
традиции (Traditions), уни-
фикацию (Unification), ре-
формы (Reforms), знания 
(Knowledge), доверие (Trust), 
инвестиции (Investments), 
медиацию (Mediation) и энер-
гию (Energy). В своем высту-
плении Глава государства 
отдельно остановился на 
каждом из этих приоритетов.

По словам Президента, 
популяризация тюркского 
единства имеет большое 
значение, так как нас связы-
вают общая история, куль-
тура, язык и менталитет. 
В связи с этим он обратил 
внимание на необходимость 
приведения флагов и эм-
блем Организации тюркских 
государств и ее структур к 
единому образцу.

– Сегодня мы вместе 
рассмотрим представленные 
эскизы и примем совместное 
решение. Это станет истори-
ческим моментом. Наш долг 
– изучить общие архивы и 
донести историческую прав-
ду до потомков. Предлагаем 
поручить соответствующим 

структурам совместно изу-
чить неисследованные ис-
точники. Это действительно 
очень важная работа, пото-
му что в нашей общей исто-
рии имеются белые пятна, 
которые предстоит изучить. 
Также важно заняться вза-
имным продвижением теле-
сериалов, которые снимают 
в наших странах. Особенно 
важно широко популяризиро-
вать анимационные фильмы 
для детей. Мы считаем, что 
для этой цели нужно исполь-
зовать социальные сети, 
привлекать популярные ме-
дийные личности. Тем са-
мым, несомненно, появится 
возможность для духовного 
сближения нашей молодежи, 
– сказал Президент.

По мнению Главы госу-
дарства, следует обеспечить 
синхронное развитие тюрк-
ских государств. Он пред-
ложил систематизировать 
стандарты и терминологию 
государств – членов Орга-
низации.

– В связи с этим я призы-
ваю вас в кратчайшие сроки 
рассмотреть типовой законо-
проект и одобрить его. Эта 
инициатива открывает путь к 
свободному экспорту наших 
товаров на общий рынок. 

Единые стандарты позволят 
обеспечить ежегодный рост 
ВВП примерно на 1 процент. 
Сейчас валовой внутрен-
ний продукт наших стран 
равен почти 1,4 триллиона 
долларов. В этом году то-
варооборот между членами 
Организации превысил 22 
миллиарда долларов. Дан-
ный показатель можно уве-
личить в 1,5 раза, если будут 
утверждены общие требо-
вания. Кроме того, считаю 
целесообразным создание 
Референс-центра Органи-

зации тюркских государств. 
Этот центр позволит обе-
спечить взаимное призна-
ние результатов испытаний 
продукции, а также провести 
новые исследования в обла-
сти химической и пищевой 
промышленности, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Третьим приоритетом 
Президент обозначил рефор-
мы. Он озвучил ряд пред-
ложений по оптимизации 
деятельности Организации и 
международной интеграции.

– Призываю как можно 
скорее решить вопрос о на-
значении наших постоянных 
представителей при Органи-
зации тюркских государств. 
Также приветствуем пред-
ложение об увеличении 
численности сотрудников 
секретариата. Необходимо 
укрепить сотрудничество 
тюркских государств в изби-
рательной сфере. Следует 
рассмотреть возможность 
учреждения консультатив-
ного совета центральных 
избирательных органов. В 
последнее время наблюда-
ется повышенный интерес 
к нашей Организации со 
стороны международных и 
региональных структур. Мы 
поддерживаем инициативу 

о присвоении Организации 
экономического сотрудниче-
ства статуса наблюдателя. 
Кроме того, мы предлагаем 
наладить сотрудничество с 
Исламской организацией по 
продовольственной безопас-
ности, – заявил Глава госу-
дарства.

Касым-Жомарт Токаев 
указал на важность укрепле-
ния сотрудничества в обла-
сти образования и науки на 
основе научного партнер-
ства. Он призвал руководи-
телей стран – членов Ор-

ганизации уделить особое 
внимание открытию филиа-
лов лучших университетов 
мира, проведению совмест-
ных научных мероприятий 
и обмену опытом, созданию 
языковых отделений, а также 
развитию искусственного ин-

теллекта, цифровой и аэро-
космической промышленно-
сти.

По мнению Главы госу-
дарства, в условиях неста-
бильной международной 
ситуации очень важно укре-
плять единство тюркских на-
родов.

– Это надежная гарантия 
нашей общей безопасности. 
Нарастают вызовы, связан-
ные с торговлей оружием и 
наркотиками, терроризмом, 
экстремизмом, миграцией. 
Для предотвращения по-

добных угроз необходимо 
укрепить сотрудничество 
в области безопасности. 
В этой связи предлагаю в 
следующем году провести в 
Астане третью встречу гене-
ральных секретарей советов 
безопасности. Важно заклю-
чить соглашение о совмест-
ной борьбе с преступностью 
и обмене информацией 
между органами финансо-
вых расследований тюркских 
государств, – сказал Касым-

Жомарт Токаев.
Глава государства назвал 

инвестиции шестым приори-
тетом и призвал лидеров 
стран расширить межрегио-
нальную торговлю и сосре-
доточиться на инвестирова-
нии в экономику.

– Особую роль в этом 
деле играет Тюркский ин-
вестиционный фонд. Для 
укрепления экономических 
связей необходимо разви-
вать рынок «зеленого» фи-
нансирования. Как известно, 
Казахстан предложил соз-
дать Совет тюркских «зеле-
ных» финансов. Поддержана 
инициатива о присвоении 
Астане статуса Финансового 
центра тюркского мира. Ис-
кренне благодарю вас за это 
решение, – отметил Глава 
государства.

Актуальной задачей 
Касым-Жомарт Токаев на-
звал повышение роли ме-
диации. Глава государства 
привел в пример конфликты 
между Россией и Украиной, 
Израилем и Палестиной, про-
блему нелегальной миграции 
на Западе, подчеркнув, что 
обеспечение безопасности 
является главной задачей.

– В этой связи я принял 
решение о предоставлении 
гуманитарной помощи па-
лестинскому народу в раз-
мере 1 миллиона долларов. 
Решение насущных про-
блем, которые не решались 
десятилетиями, путем на-
силия и террористических 
актов абсолютно неприем-
лемо. Казахстан решитель-
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Глава нашего государ-
ства, отметив значимость 
визита Президента Турции 
в Казахстан, выразил уве-
ренность, что сегодняшняя 
встреча придаст новый им-
пульс укреплению много-
гранных отношений между 
странами и развитию тюрк-
ского мира. Он поблагода-
рил турецкого лидера за его 
важные инициативы, выдви-
нутые во время саммита.

– Турция – наш братский 
народ, а также самый близ-
кий и надежный стратегиче-
ский партнер Казахстана. Г-н 
Президент, Вы лично вносите 
огромный вклад в развитие 
взаимоотношений. Я очень 
ценю это. Благодаря регу-
лярным контактам сегодня 
успешно реализуются мно-
гие наши договоренности. В 
прошлом году двусторонний 
товарооборот увеличился 
на 54 процента и достиг 6,3 
миллиарда долларов. Мы 
намерены увеличить этот по-
казатель до 10 миллиардов 
долларов. Турция является 
одним из четырех основных 
торговых партнеров нашей 
страны. Также динамично 
развивается инвестицион-
ное сотрудничество. В на-
шей стране действуют более 
4300 компаний с турецким 
капиталом, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Касым-Жомарт Токаев 
поздравил Реджепа Тайипа 
Эрдогана и турецкий народ 
со 100-летием образования 

Турецкой Республики. Он со-
общил, что к юбилею брат-
ской страны одна из улиц в 
Астане  получила наимено-
вание «Анадолы»,  в Шым-
кенте планируется открыть 

проспект и парк «Турция», 
а в Алматы – установить 
памятник Мустафе Кемалю 
Ататюрку.

В свою очередь Реджеп 
Тайип Эрдоган поблагода-
рил Президента Казахстана 
за прекрасную организацию 
юбилейного саммита Орга-
низации тюркских государств 
и отметил важность укрепле-
ния взаимовыгодного сотруд-
ничества между странами.

– Поздравляю Вас с 
успешным проведением 
саммита. Благодарю Вас за 
решение построить школу в 
районе Нурдагы провинции 

Газиантеп, пострадавшей от 
землетрясения 6 февраля 
текущего года. Уверен, эта 
школа станет одним из сим-
волов турецко-казахского 
братства, которому будут 
верны и будущие поколения. 
В условиях нынешней гло-
бальной и региональной си-
туации тюркский мир должен 
поддерживать тесное взаи-
модействие. На саммите в 
Стамбуле в 2021 году мы 
начали процесс преобразо-
ваний, было решено придать 
нашей организации сильную 
институциональную структу-
ру. За это время были пред-
приняты важные шаги. И 
этот процесс продолжается. 
Выражаю признательность 
за гостеприимство, которое 
вы оказали мне и моей деле-
гации на родине наших пред-
ков, – сказал Президент 
Турции.

В ходе беседы Главы 
государств обсудили со-
стояние и перспективы раз-
вития казахско-турецкого 
стратегического партнер-
ства. Особое внимание было 
уделено укреплению полити-

ческого диалога, углублению 
сотрудничества в торгово-
экономической, инвести-
ционной, энергетической, 
транспортно- логистиче-
ской, аграрной и культурно-
гуманитарной сферах. Прези-
денты отметили, что созданы 
все условия для того, чтобы 
вывести всестороннее взаи-
модействие Казахстана и 
Турции на новый уровень.

Касым-Жомарт Токаев и 
Реджеп Тайип Эрдоган так-
же обменялись мнениями по 
актуальным вопросам меж-
дународной и региональной 
повестки дня.

Глава государства встретился 
с Президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом

Касым-Жомарт Токаев провел встречу с 
Президентом Турции Реджепом Тайипом Эр-
доганом, прибывшим в Астану для участия в 
X юбилейном саммите Организации тюркских 
государств.

но осуждает такие методы. 
Обострение ситуации может 
привести к серьезным по-
следствиям. В этой связи 
мы призываем разрешать 
любые конфликты исключи-
тельно путем мирных пере-
говоров и дипломатического 
диалога. Для нас сохранение 
территориальной целостно-
сти всех государств и невме-
шательство в их внутренние 
дела – ключевые приорите-
ты. Важно неукоснительно 
исполнять резолюции Сове-
та Безопасности Организа-
ции Объединенных Наций и 
соблюдать нормы междуна-
родного права. Не секрет, что 
сейчас наблюдается застой 
в работе Совета Безопасно-
сти ООН. В такой ситуации 
следует усилить роль Гене-
ральной Ассамблеи. В то же 
время необходимо быть бо-
лее конструктивным в деле 
реформирования Совета 
Безопасности, – подчеркнул 
Президент.

Отдельно Касым-Жомарт 
Токаев остановился на вось-
мом приоритете – энергии 
– и озвучил инициативы на-
шей страны в этой сфере.

– Казахстан уделяет 
большое внимание развитию 
новых источников энергии, 
модернизации и диверси-
фикации путей ее транспор-
тировки. Особый интерес 
для нас также представляет 
внедрение лучших практик и 
технологий в геологоразвед-
ку и производство электроэ-

нергии. В приоритете также 
развитие нефтехимической 
промышленности и совмест-
ная работа в сфере «зеле-
ной» энергетики. Я предло-
жил провести в этом в году 
в Казахстане Международ-
ный энергетический форум. 
Считаю, что проведение 
мероприятия такого уровня 
позволит детально обсудить 
все обозначенные вопросы. 
Вопросы изменения клима-
та и устойчивого развития 
рассматриваются в Казах-
стане в числе ключевых. По 
инициативе нашей страны 
в 2026 году планируется 
проведение регионального 
саммита, посвященного про-
блеме изменения климата. 
Уверен, что братские тюрк-
ские народы поддержат все 
эти инициативы, – сказал 
Глава государства.

В заключение лидер Ка-
захстана призвал глав тюрк-
ских государств к единству. 
Обращая внимание на важ-
ность сплочения в противо-
действии вызовам и угрозам, 
оказания взаимной поддерж-
ки и принятия совместных 
эффективных мер, он отме-
тил, что все это способству-
ет процветанию тюркского 
мира и укреплению единства 
стран.

На саммите также высту-

пили действующий предсе-
датель Организации – Пре-
зидент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев, Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев, 
Президент Кыргызской Ре-
спублики Садыр Жапаров, 
Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, Председа-
тель Халк Маслахаты Тур-
кменистана Гурбангулы 
Бердымухамедов, Премьер-
министр Венгрии Виктор Ор-
бан, Генеральный секретарь 
Организации тюркских госу-
дарств Кубанычбек Омура-
лиев.

По итогам саммита главы 
государств поставили перед 
Организацией ряд целей и 
задач. Был подписан ряд 
важных документов. Наря-
ду с этим за значительный 
вклад в укрепление един-
ства тюркского мира Прези-
дент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев награжден 
«Высшим орденом Тюркско-
го мира».

Список документов, 
подписанных в ходе Х сам-
мита Организации тюрк-
ских государств:

Астанинский Акт;
Декларация Х Саммита 

Организации тюркских госу-
дарств;

Решение глав государств 
о награждении Президента 
Узбекистана Шавката Мир-
зиёева «Высшим орденом 
Тюркского мира»;

Решение глав государств 
о присуждении статуса Фи-
нансовых центров тюркско-
го мира;

Решение о принятии но-
вых флагов тюркских орга-
низаций сотрудничества;

Решение глав государств 
о назначениях;

Решение о предоставле-
нии статуса наблюдателя 
Организации экономического 
сотрудничества в Организа-
ции тюркских государств;

Решение об утверждении 
дня 6 февраля Днем памяти 
жертв катастрофы и со-
лидарности Организации 
тюркских государств;

Решение о Правилах 
управления бюджетом Се-
кретариата Организации 
тюркских государств;

Решение о разработке 
«Положения о Постоянных 
представителях Организа-
ции тюркских государств»;

Протокол о сотрудни-
честве между соответ-
ствующими учреждениями 
государств – членов Органи-
зации тюркских государств в 
области метрологии;

Совместный План дей-
ствий (Дорожная карта) 
организации тюркских госу-
дарств по реализации Про-
граммы транспортной связи 
на 2023-2027 годы.
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Türk Devletleri Teşkilatı 10. 
Zirvesi’nde yaptığı konuşmada, 
“Bu sene 100. yılını kutlayan 
Türkiye Cumhuriyeti olarak 
tüm Türk dünyasının barışı, 
refahı ve güvenliği yönünde 
adımlar atmayı sürdüreceğiz. 
‘Türkiye Yüzyılı’ vizyonumuzu 
Teşkilatımıza da teşmil ederek 
önümüzdeki dönemi, ‘Türk 
Devri’ yapmak için omuz omu-
za çalışacağız” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, Kazakistan Cumhurbaşkanı Ka-
sım Cömert Tokayev'in ev sahipliğinde 
Akorda Cumhurbaşkanlığı Sarayı'nda, 
«Türk Devri» temasıyla düzenlenen 
Türk Devletleri Teşkilatı (TDT) 10. 
Zirvesi'nde bir konuşma gerçekleştirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, konuş-
masına, Kazakistan'ın Karaganda böl-
gesindeki kömür madeninde meydana 
gelen kazada hayatını kaybedenlere 
rahmet, yakınlarına ve Kazak halkına 
başsağlığı dileyerek başladı.

Dönem başkanlığını devreden 
Özbekistan Cumhurbaşkanı Şevket 
Mirziyoyev'e teşekkür eden Cumhur-
başkanı Erdoğan, dönem başkanlığını 
devralan Kazakistan Cumhurbaşka-
nı Kasım Cömert Tokayev'e başarı-
lar diledi, Özbekistan Cumhurbaşka-
nı Mirziyoyev'in «Türk Dünyası Ali 
Nişanı»yla taltif edileceğini söyledi.

“ERMENİSTAN'IN 
AZERBAYCAN'A YÖNELİK 

YÜKÜMLÜLÜKLERİNİ 
YERİNE GETİRMESİ 

MÜHİMDİR”

Küresel sınamalarla mücadelelerde 
en önemli gücün, Türk dünyasının bir-
lik, beraberlik ve dayanışması olduğunu 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, şun-
ları kaydetti: «Bu hakikati, son dönem-
de karşılaştığımız pek çok hadisede gör-
dük, görüyoruz. Can Azerbaycan vatan 
muharebesinin ardından Karabağ'da 
30 yıldır süregelen işgale son verdi. Bu 
tarihî başarıdan büyük bir gurur ve se-
vinç duyuyoruz. Böylece bölgemizde 
kalıcı barışa bir adım daha yaklaşmış 
olduk. Açılan fırsat penceresinin de-
ğerlendirilmesi en büyük arzumuzdur. 
Ermenistan'ın Azerbaycan'a yönelik 
yükümlülüklerini yerine getirmesi mü-
himdir. Azerbaycan'ın batı bölgeleriyle 
Nahçıvan'ı birbirine bağlayacak ulaştır-
ma hattının hayata geçirilmesi de bü-
yük önem taşıyor. Hattın açılması, tüm 
bölge ülkelerinin refahına ciddi katkı 
sağlayacağı gibi Türkiye'yi de ata yur-
dumuz olan Orta Asya'ya bağlayacak-

tır. Bu sürecin başarıyla tamamlanması 
için Türk dünyası olarak Azerbaycan'a 
olan desteğimizi sürdürmeliyiz.»

«FİLİSTİN'DE TÜM 
DÜNYANIN GÖZLERİ 

ÖNÜNDE BENZERİ GÖRÜL-
MEMİŞ BİR İNSANLIK 

DRAMI YAŞANIYOR»

Türk kültür ve medeniyetinin ada-
leti gözetmeyi, mazlumun elinden 
tutmayı, haksızlıklar karşısında sus-
mamayı tavsiye ettiğini vurgulayan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam 
etti: «Filistin'de tüm dünyanın gözleri 

önünde benzeri görülmemiş bir insan-
lık dramı yaşanıyor. Hastaneler, okul-
lar, camiler, kiliseler, mülteci kampları 
bombalanıyor. Masum çocuklar acıma-
sızca katlediliyor. 7 Ekim'den beri şa-
hit olduklarımızı mazur gösterecek, bu 
vahşeti anlatacak hiçbir kavram yoktur. 
Açık ve net söylemek gerekirse Gazze'de 
tam 28 gündür insanlığa karşı suç işlen-
mektedir. Bu kriz ilk patlak verdiği an-
dan itibaren Türkiye olarak ilkeli ve in-
sani bir duruş benimsedik. Sivillere karşı 
eylemleri tasvip etmediğimizi her fır-
satta söyledik, söylüyoruz. Önceliğimiz 
insani ateşkesin süratle tesis edilmesidir. 
Müslüman, Hristiyan veya Yahudi fark 
etmeksizin herkesin güvenliğini garanti 
altına alacak yeni mekanizmalar üzerin-
de de çalışıyoruz.

Uluslararası Barış Konferansı için 
zemin oluşturma çabalarımız sürüyor. 
Şimdiye kadar 10 uçak dolusu insani 
yardım malzemesini bölgeye sevk ettik. 
Sahada şartlar el verdikçe yenilerini gön-
dermeye devam edeceğiz. Türk dünyası 
olarak birlik ve beraberlik içinde hareket 
etmemiz, önce ateşkese, sonrasında da 
kalıcı barışa giden yolu kolaylaştıracak-
tır. Türk Devletleri Teşkilatı olarak ser-
gileyeceğimiz duruş da diğer kuruluşla-
ra örnek teşkil edecektir.»

Rusya-Ukrayna Savaşı'nın enerji, 
gıda ve ulaştırma gibi alanlardaki yan-
sımalarının tüm dünyayı olumsuz et-
kilediğine işaret eden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Türkiye olarak adil barışın 
tesisi yönündeki gayretlerimizi sürdü-
receğiz. Afganistan'da sürdürülebilir 
barışın ve istikrarın tesisi, Orta Asya'nın 
ötesinde tüm kıtada kalıcı güvenlik ve 
refaha hizmet edecektir» dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türk 
Devletleri Teşkilatı üyeleri olarak 
Afganistan'daki mevcut yönetime eş 
güdüm içinde verilecek mesajların 
önemli olduğunu söyledi.

Türk Devletleri Teşkilatı’nın 6 Şu-
bat depremlerinin akabinde sergilediği 
dayanışmayı Türkiye'nin unutması-
nın mümkün olmadığını vurgulayan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, «16 Mart'ta 
Ankara'da düzenlediğimiz olağanüstü 
zirvede tüm dünya bu dayanışmaya şa-
hit olmuştur. Ankara'da aldığımız karar-
la Türk Devletleri Teşkilatı Sivil Koruma 
Mekanizması'nın kurulması için önemli 
bir adım atmıştık. Gerekli süreçleri bir an 
önce tamamlayarak mekanizmanın haya-
ta geçirilmesinde fayda görüyoruz» dedi.

Türkiye'nin, teşkilatın bugüne kadar 
elde ettiği başarıların devamı için gay-
retlerini sürdürdüğünü belirten Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şunları kaydetti: 
«Nahçıvan Anlaşması'nda değişiklik ya-
pılmasına ilişkin protokol, Meclisimiz 
tarafından Türk İş Birliği Günü olan 3 
Ekim'de kabul edildi. 1 Kasım itibarıyla 
protokolün iç onay sürecini tamamladık. 
Tüm üye ülkeleri, protokolün bir an evvel 
hayata geçirilmesi için gerekli adımları 

atmaya davet ediyorum. Başta ticaret ve 
ekonomi, enerji ve ulaştırma olmak üze-
re muhtelif iş birliği alanlarında mevcut 
potansiyelimiz, bize çok daha fazlasını 
vadediyor.»

«ÜLKELERİMİZ 
ARASINDAKİ ULAŞTIRMA 

AĞLARINI GELİŞTİRME 
HEDEFİNE ÖZELLİKLE 

EĞİLMELİYİZ»

Ankara'daki Olağanüstü Zirve'de ku-
ruluş anlaşması imzalanan İstanbul mer-
kezli Türk Yatırım Fonunun faaliyetlerine 
bir an evvel başlamasını istediklerini dile 
getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Bu-
nunla ilgili anlaşma da önceki gün Parla-
mentomuzda kabul edildi. Mega enerji ve 
ulaşım altyapısı projeleri, Türk devletleri 
arasında her zaman temel ve önemli bir 
iş birliği alanı oldu. Bakü-Tifl is-Ceyhan 
Ham Petrol Boru Hattı, Bakü-Tifl is-
Erzurum Doğalgaz Boru Hattı ve Trans 
Anadolu Boru Hattı bunun somut örnek-
leridir» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Hazar do-
ğal gazının Türkiye'ye ve Avrupa'ya ta-
şınmasının hem Türk devletlerinin refahı 
hem de Avrupa'nın enerji güvenliğine 
katkı yapacağını belirterek, «Ülkelerimiz 
arasındaki ulaştırma ağlarını geliştir-
me hedefine de özellikle eğilmeliyiz. Bu 
anlayışla Hazar Geçişli Doğu-Batı Orta 
Koridoru'nu etkinleştirme gayretlerimizi 
sürdürüyoruz. Ulaşım ve ticaretin önün-
deki engellerin kaldırılması, ulaşım ağla-
rının zenginleştirilmesi, sınır geçişlerinin 
ve vize işlemlerinin kolaylaştırılması nok-
tasında iş birliğimizi güçlendirmeliyiz» 
dedi.

«KIBRIS TÜRKLERİYLE DA-
YANIŞMA İÇİNDE HAREKET 
ETMEK HEPİMİZİN YÜKÜM-

LÜLÜĞÜDÜR”

Semerkant Zirvesi'nde imzalanan 
Uluslararası Kombine Yük Taşımacılığı 
Anlaşması ve Ulaştırma Bağlantısallık 
Programı'nın önemli katkılar sağladığı-
nı vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şunları dile getirdi: «Bugün de 2023-
2027 yıllarına ait Ulaştırma Ortak Ey-
lem Planı'nı imzalayarak yeni dönem yol 
haritamızı belirlemiş olacağız. Tüm bu 
alanların yanında ortak dil, kültür ve ta-
rihe dayalı beşeri ilişkilerimizi geliştirmek 
amacıyla yükseköğretim alanındaki iş bir-
liğimizi kuvvetlendirmeye yönelik çabala-
rımız da sürüyor. Özellikle birlik ve bera-
berliğimizin güçlenmesi için dil birliğinin 
önemi aşikârdır. Bunun ilk adımı, alfabe 
birliğinin sağlanmasıdır. Bu konuda baş-
kanların desteği çok çok önemlidir. Yük-
seköğretim Kurulumuzun sekreteryamıza 
ilettiği önerilerin siz kıymetli kardeşlerim 
tarafından en iyi şekilde değerlendirilece-
ğine inanıyorum. Aile Meclisimiz, geçti-
ğimiz yılki Semerkant Zirvemizde Kuzey 
Kıbrıs Türk Cumhuriyeti'ne oy birliğiyle 
gözlemci üye statüsü vererek tarihi bir ka-
rara imza atmıştı. Sizlere bu kararın alın-
masında sağladığınız destek nedeniyle bir 
kez daha teşekkür ediyorum.

Bu kararla Türk dünyası, tecrit edil-
dikleri hâlde öz vatanından vazgeçmeyen 
Kıbrıs Türkleri'nin yalnız olmadıklarını 
herkese göstermişti. Büyük Türk ailesinin 
ayrılmaz bir parçası olan Kıbrıs Türkleriy-
le dayanışma içinde hareket etmek hepi-
mizin yükümlülüğüdür. Müteakip zirve-
mizde Kuzey Kıbrıs Türk Cumhuriyeti'ni 
karar verdiğimiz şekilde gözlemci üye 
statüsüyle aramızda göreceğimize ina-
nıyorum. Bu konuda sizlerin dirayetli 
liderliğinize güveniyorum. Bu vesileyle 
gözlemci üyemiz Türkmenistan'ı da Aile 
Meclisimizde tam üye olarak görmek is-
tediğimizi bir kez daha vurgulamak isti-
yorum.»

«ÖNÜMÜZDEKİ DÖNEMİ 
TÜRK DEVRİ YAPMAK İÇİN 

OMUZ OMUZA 
ÇALIŞACAĞIZ»

«Birliğimiz gücümüzdür» şiarıyla 
Türk dünyasını her alanda kuvvetli kıl-
mayı, farklı meydan okumaları karşısında 
daha dirençli ve dayanıklı hâle getirmeyi 
hedefl ediklerini söyleyen Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, «Liderler olarak birlik ve 
beraberlik içinde güçlü bir Türk dünyası 
tasavvuruyla Türk dünyası bayrağını taşı-
yan gönüllere yol göstermeliyiz. Bu sene 
100. yılını kutlayan Türkiye Cumhuriyeti 
olarak tüm Türk dünyasının barışı, refa-
hı ve güvenliği yönünde adımlar atmayı 
sürdüreceğiz. Türkiye Yüzyılı vizyonu-
muzu teşkilatımıza da teşmil ederek önü-
müzdeki dönemi inşallah Türk devri 
yapmak için omuz omuza çalışacağız» 
diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, konuşma-
sının sonunda ev sahibi Kazakistan ve 
Cumhurbaşkanı Tokayev olmak üzere 
zirvenin düzenlenmesinde emeği geçen 
herkese teşekkür ederek, istişarelerin 
ve alınacak kararların başta ülkeler ve 
Türk dünyası olmak üzere tüm insanlık 
için hayırlara vesile olmasını diledi.

“Türk dünyasının barışı, refahı ve güvenliği 
yönünde adımlar atmayı sürdüreceğiz”
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Несмотря на нынешний 
небогатый урожай, казах-
станские аграрии собрали 
достаточно зерна для пол-
ного обеспечения потреб-
ности республики в хлебе и 
муке

Итоги завершившейся в Казах-
стане уборочной страды подвели на 
заседании правительства под пред-
седательством премьер-минист ра 
Алихана Смаилова.

Как доложил министр сельского 
хозяйства Айдарбек Сапаров, общая 
уборочная площадь сельскохозяйст-
венных культур в нынешнем сезо-
не составила 24 млн гектаров, что 
на 652 тыс. больше по сравнению 
с прошлым годом. На сегодняшний 
день уборка зерновых завершается 
во всех регионах республики.

По данным акиматов областей, 
убрано 16,9 млн га (98,7%). При 
средней урожайности 9,7 центнера 
с гектара намолочено 16,4 млн тонн 
зерна в первоначальном весе, в том 
числе 11,4 млн тонн пшеницы.

– Несмотря на плохие погодные 
условия, объем ожидаемого валово-
го сбора зерна составляет 16 милли-
онов тонн (пшеницы – 11,3 миллио-
на тонн). С учетом переходящих трех 
миллионов тонн остатков зерна этого 
более чем достаточно для полного 
обеспечения страны хлебом, мукой 
и макаронами, – заверил Айдарбек 
Сапаров.

Аграриями республики также со-
брано 4,3 млн тонн овощных куль-
тур, 3,5 млн тонн картофеля и 1,6 
млн тонн маслосемян, в частности, 
намолочено 747,5 тыс. тонн подсол-
нечника.

По словам главы Минсельхоза, 
для своевременного проведения 
уборочных работ сельхозформи-
рованиям было выделено 426 тыс. 
тонн льготного дизтоп лива по цене 
250 тенге за литр. Учитывая слож-
ную ситуацию, решено выделить на 
сушку зерновых и масличных куль-
тур дополнительно 62,5 тыс. тонн 
льготного дизтоплива.

Оперативными итогами проведе-
ния уборочной поделились акимы 
областей: Костанайской – Кумар 
Аксакалов, Акмолинской – Марат 
Ахметжанов, Северо-Казахстанской 
– Гауез Нурмухамбетов и замести-
тель акима Карагандинской области 
Бауржан Асанов.

Текущий год, по словам премьер-
министра Алихана Смаи лова, для 
фермеров выдался сложным. Сухое 
и жаркое лето негативно отразилось 
на росте и формировании зерновых, 
позднее частые и обильные осадки 
еще больше снизили урожайность и 
ухудшили качество зерна.

– Погода помешала и сбору уро-
жая. Уборочная кампания затяну-
лась. Из поступившей на элеваторы 
пшеницы порядка 40% отнесено к не-
классной. Но казахстанцы без хлеба 
не останутся. С учетом переходящих 
остатков прошлого года, собранного 
урожая будет достаточно для полно-
го обеспечения внутреннего рынка, 
– сказал Алихан Смаилов.

Премьер напомнил, что отече-
ственным фермерам оказана необ-
ходимая поддержка со стороны госу-
дарства. В частности, установлены 
справедливые закупочные цены, 
пролонгированы кредиты и займы 
без применения штрафных санкций, 
выделено льготное дизельное топ-
ливо, в том числе для сушки зерна.

Наряду с этим принимаются меры 
в части исполнения обязательств по 
выплате субсидий в полном объеме. 

Проблем с хлебом и мукой быть не должно
Уже выделены первые 30 млрд тенге 
на субсидии по линии растениевод-
ства. Принято решение о выделении 
средств для прямого закупа пшени-
цы.

– На внутреннем рынке зерна про-
блем не должно быть. Стабильность 
наличия муки и хлеба обеспечена 
через запасы «Прод корпорации» и 
региональные стабфонды, – отме-
тил Алихан Смаилов.

Вместе с тем некоторые пробле-
мы в сфере растениеводства, по 
словам премьер-министра, необхо-
димо решать энергичнее. К примеру, 
активизировать работу по внедрению 
совре менных технологий орошения, 
что позволит уменьшить затраты 
влаги и повысить урожайность.

– Требуется уделять особое 
внимание выращиванию местных 
сортов, приспособленных к резко-

континентальному клима ту нашей 
страны. Слабо проводится работа по 
выведению новых сортов пшеницы. 
Необходимо провести полную пере-
загрузку аграрной научной системы, 
– указал глава правительства.

Особое внимание следует уде-
лить своевременному обновлению 
парка сельхозтехники, так как уро-
вень ее изношенности сказывается 
на темпах посевных и уборочных ра-
бот.

В этой связи Алихан Смаилов 
поручил выработать конкретные 
предложения по развитию науч-
ного потенциала АПК, в том числе 
отечественной селекции зерновых 
культур, дополнительные стимули-
рующие меры по обновлению парка 
сельхозтехники, а также принять все 
необходимые меры по хранению, пе-
реработке зерна и заготовке семян.

Министр юстиции  Азамат Ескара-
ев представил проект плана законо-
проектных работ правительства на 
2024 год. Глава Минюста доложил, 
что в следую щем году планирует-
ся разработать законопроекты, на-
правленные на развитие цифровых 
технологий, социальной сферы, ин-
ститута интеллектуальной собствен-
ности, инновационной деятельности, 
космической отрасли и другие.

При этом два документа – Циф-
ровой кодекс и законопроект о фон-
дах целевого капитала (эндаумент-
фондах) – будут направлены на 
регламентирование ранее не урегу-
лированных общественных отноше-
ний.

Цифровой кодекс предполага-
ет соз дание современной правовой 
базы, отвечающей лучшей мировой 
прак тике и учитывающей потребно-
сти рынка и интересы граждан в дан-
ной сфере. В свою очередь, проект 
закона о фондах целевого капитала 
направлен на развитие образования 

и нау ки в соответствии с требования-
ми времени и обеспечение устойчи-
вого финансирования университе-
тов.

Как пояснил Азамат Ескараев, 
ряд законопроектов вытекает из Кон-
цепции правовой политики до 2030 
года. Это в том числе касается со-
вершенствования законодательства 
по вопросам недропользования. Раз-
работка законопроекта по вопросам 
противодействия легализации (от-
мыванию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансированию 
терроризма вытекает из Концепции 
развития финансового мониторинга 
на 2022–2026 годы.

В целом проект плана законопро-
ектных работ подготовлен на основа-
нии поручений президента, руковод-
ства правительства, стратегических 
документов, предложений государ-

ственных органов и направлен на 
решение актуальных общественных 
задач.

Всего на следующий год пра-
вительством предусматривается 
разработка 16 проектов законов, 
восемь из которых направлены на 
реализацию поручений главы го-
сударства, подытожил премьер-
министр. Также планируется внести 
в парламент четыре самостоятель-
ных законопроекта.

Отдельно Алихан Смаилов вы-
делил проект нового Цифрового ко-
декса, который определит единые 
подходы в сфере цифровизации с 
учетом отечественного опыта и луч-
шей мировой практики.

Марина ДЕМЧЕНКО

Аида Балаева 
обсудила 

с послом Турции 
сотрудничество 

в области 
культуры и медиа

Министр культуры и 
информации Аида Ба-
лаева провела встречу с 
чрезвычайным и полно-
мочным послом Турец-
кой Республики в Казах-
стане Мустафой Капуджу

Главной темой встречи ста-
ло обсуждение актуальных во-
просов развития двустороннего 
сотрудничества между Казах-
станом и Турцией, особенно в 
области культуры и медиа.

Аида Балаева подчеркнула, 
что связи между странами тра-
диционно имеют давние и глубо-
кие корни, основанные на общей 
истории, культуре, религии.

«Президент уделяет особое 
значение укреплению сотруд-
ничества с Турцией и други-
ми тюркоязычными странами. 
Это подтверждается прове-
дением юбилейного десятого 
саммита Организации тюрк-
ских государств, на котором 
Касым-Жомарт Токаев отметил 
важность задачи по утвержде-
нию и реализации документа 
«Перспективы тюркского мира - 
2040».

В рамках текущих двусторон-
них отношений с Турцией нала-
жено сотрудничество в различ-
ных сферах, таких как культура, 
медиа, молодежная политика и 
межконфессиональное согла-
сие. А инициатива главы госу-
дарства о проведении Между-
народного года мобилизации 
волонтеров свидетельствует об 
особом отношении Казахстана 
к развитию традиций, культуры 
волонтерства не только в нашей 
стране, но и во всем мире», - от-
метила министр.

Особый интерес у казахстан-
ской стороны вызывает сотруд-
ничество в сфере медиа, обмен 
опытом и контентом между ка-
захстанскими и турецкими теле-
каналами.

В этой связи Аида Балаева 
предложила турецкой стороне 
рассмотреть возможность соз-
дания совместных проектов, в 
частности, производства доку-
ментальных фильмов, основной 
целью которых является про-
движение культурных ценностей 
тюркского мира.

«Мы готовы поддержать все 
инициативы, направленные на 
развитие двусторонних отно-
шений с Казахстаном, всесто-
ронний обмен опытом по реали-
зации важных для наших стран 
проектов. Они необходимы мо-
лодежи и, безусловно, окажут 
положительное влияние на их 
воспитание», - отметил в свою 
очередь Мустафа Капуджу, 
озвучив ряд конкретных предло-
жений по активизации сотрудни-
чества в сфере культуры.
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Есік қаласындағы 
техникалық 
шығармашылық 
және кәсіби бағдар 
беру орталығы  
биылғы жылдан,   
көптеген үйірмелер 
ашылып бастады. 
Бүгінде  Есік  қаласы 
мен маңайындағы 
ауылдардағы мек-
тептерде үйірме 
жұмыстары жандана 
бастады. 

Есік қаласы ТШО сы  
бүгінде екі мыңға жуық баланы 
тегін үйірмемен қамтамассыз 
етіп отырған орталық.  
Орталықта робототехни-
ка, туризм, шешендік өнер, 
аспазшы, шаштараз, шах-
мат, үстел тенисі сықылды 
біраз кәсіптік мамандықтар 
бар. Жақында оқушылардың  
күздік   демалыстық уақытын 
тиімді пайдалану мақсатында 
Есік қаласының ТШО сы бір 
жетілік «каникулдық мектеп» 
жобасын бастаған болатын. 
Бұл жобаның негізгі мақсаты 
балалардың демалыс 
уақытын тиімді әрі қызықты 
өткізу болатын. 

Бірінші күні шахматтан  
7-15 жас аралығындағы 
балалар арасында жарыс 
өткізілсе,  екінші және  үшінші 
күндері, шешендік өнер, 
туризм, үстел тенисінен   
аудандық көлемінде,   
бірнеше мектептер арасын-
да жарыс өткізілді. Жобаның 
негізгі мақсаты, балалардың 
уақытын қызықты өткізуге 
тырысқан мұғалімдердің 
еңбегі ақталғандай. 

Зура Құлмағамбетқызы 
Еңбекшіқазақ аудандық білім 
бөлімі әдіскері:

Еңбекшіқазақ ауданын-
да осындай шығармашылық 
орталықтың 5еуі болса, Есік 
қаласында біреу,  қалғаны 

басқа елді мекендерде. 
Бүгінгі жарыс нәтижелі болды, 
болашақта тағы балалардың 
қабілетіне, оқушылардың 
көбейуіне  қарай осындай 
үйірмелер саны  артады деп 
үміттенеміз. 

Аудандық көлемді 
қамтыған бұл жарыста Есік 
қаласындағы Сәтбаев, Рай-

ымбек, Абылайхан тб орта 
мектептері мен Мейірім жеке 
ақылы мектебі, Аймен, Ра-
хат, Бәйтерек, Ават  ауы-
лынан келген балалар да 
бақ сынады. Оқушылардың 
«мектептік каникул» жоба-
сына  деген қызығушылығын 
ескере  ТШО басшылығы 
алдағы уақытта осындай 
жобалар мен турнирлерді 
тұрақты түрде өткізуді жо-
спарлап отыр. 

 «Бұл біздің бір ғана жа-
рысымыз, осындай жары-
старды бірнеше күнге қойып 
отырмыз. Мәселен шешендік 
өнер мен туризмтанушылар, 
сондай ақ жас журналистер 
үйрірмесінің оқушылары 
арасында қызықты кештер 
ұйымдастырылмақшы»-
,дейді  Есік қаласы ТШО ди-
ректоры Шынар Айтбаева. 

Оқушылармен қатар кел-
ген ата-аналар қарасы да көп 
болды. Тек оқушылар ғана 

емес, ата-аналар арасын-
да да сондай ақ мұғалімдер 
арасында да кішігірім жа-
рыстар өткізді. Балаларын 
алып келген  ата-ананың бірі 
Гүлнәр осындай үйірмелер 
көптеп ашылса деп қалды, 

сонымен қатар  бізге шахмат 
спортының балаға қандай 
әсері болатындығын бөліскен 
болатын. 

«Есік қаласында тұрамыз. 
Жарысқа екі баламды 
әкелдім. Үлкені жетіде, кішісі 
бесте. Ер балалар болған 
соң басында арт спортпен 
таеквондаға бердім, кейін 

осы үйірменің қасында 
шахматқа да қатыстырып 
көрейін деп едім, шешімім 
өте дұрыс болыпты.  Себебі 
кішкентайым өте тынымсыз 
еді, қолды аяққа тұрмайтын. 
Осы шахматқа барғалы 
сабырлылықты үйреніп 
жатыр. Шахмат спорты 
сабырлылықпен қатар, ал-
дын ала жоспарлап барып 
жүруді де үйретеді екен. 
Жасы кіші болса да бір 
сабақты қалдырмайды» 
дейді Гүлнәр. 

Орталықтағы тағы бір 
балаларға арналған үйірме  
«Қағаз айшықтары» деп ата-
лады екен. Бұл үйірме баланы 
таңғажайып шығармашылық 
әлемге жетелеп, өзіне де-
ген сенімділігін арттыра-
ды. Сондай-ақ қолмен 
жұмыс істеу қабілетін да-
мытып, саусақтардың нақты 
қимылын үйретеді.

– Қағаз балалардың ерек-

ше дүниелер жасай бастай-
тын алғашқы материалы. Ол 
ерте жастан бастап бәріне 
белгілі. Қағаз парағы балаға 
суретші, дизайнер, ең басты-
сы – шексіз шығармашылық 
адамы ретінде сезінуге 
көмектеседі, – дейді үйірме 
жетекшісі. 

Қазіргі таңда арманы 
асқақ жастардың ағылшын 
тілін үйреніп жатқаны ақиқат. 
Өйткені алты құрлықты 
айналып шығу үшін осы 
шет тілін білсеңіз шар-
шап, шалдықпайсыз. Есік 
қаласындағы ТШО дағы 
жұмысы жанданып тұрған, 
белсенді үйірмелердің бірі 
ағылшын тілі. Үйірмеде 
түрлі ойындар, рөлдік оқу, 
оқығандары бойынша түрлі 
тапсырмалар орындау, 
шағын қойылымдар көрсету 
жұмыстары жүргізіліп от-
ырады,  Сондықтан бо-
лар, үйірмеге қатысқан 
балалардың мектепте пән 
бойынша бағасы көтеріліп, 
үлгерімі жоғарлаған. 

Кішкентай аспазшы-
лар үйірмесі де аналарға 
әжептәуір көмек болып отыр. 
Әр күні сан түрлі тәтті жасап 
үйреніп жатқан балақайлар 
болашақта өз брендін 
қалыптастыратын аспаз бо-
лар бәлкім... 

Аида КОЖМАМБЕТОВА

Алматы да алғашқы 
рет жасанды интелект 
көмегімен ота жасалмақ 
Алматы №4 қалалық клиникалық аурухана-

сы (№4 ҚКА) роботтың қатысуымен Қазақстанда 
алғашқы ортопедиялық операциялар жасалмақшы. 
Бұл айтулы күн  2023 жылдың 7 қарашасында өтті. 
Жасанды интелект көмегімен ота жасауды Қытайда 
алғаш бастағаан болатын. Сондай ақ қателесу 
кәдімгі адамдарға қарағанда мүлдем болмаған. 
Әлемдік тәжірбиеге қарап Қазақстандық дәрігерлер 
де жасанды интелект көмегімен алғашқы отасын 
бастады. 

Ортопедия саласының танымал маманы Мирамбек 
Жұмағұловтың жетекшілігімен және Приоров атындағы 
Ғылыми-медициналық зерттеу орталығы (Мәскеу) мама-
ны Алексей Шумскийдің қатысуымен, жалпы тізе мен жам-
бас буындарын эндопротездеу, сондай-ақ тізе буынын бір 
айдаршықты протездеуді қамтитын алғашқы операциялар 
жасалды.

Роботты пайдаланған кезде емдеу әр науқасқа жеке 
тәсіл принципі бойынша жүргізіледі, робот операцияға дейін 
импланттың оңтайлы өлшемін және оны орнатудың нақты 
орнын таңдай отырып, жасанды буынның дәл 3D жоспар-
лауын орындайды дейді мамандар. 

«Қарашаның 3-і мен 7-сі аралығында біз Қазақстанда 
роботтың көмегімен тізе және жамбас буындарын ауыстыру 
бойынша алғашқы операцияларды жасадық. Біз эндопро-
тездеуге мұқтаж 9 науқасты таңдадық. Үміткерлерді мұқият 
іріктеу бірнеше ай бойы жүргізілді. Дәрігерлер консилиумы 
өтіп, жасанды буынды дәл 3D жоспарлау үшін КТ зерттеудің 
цифрлық нәтижелері АҚШ мамандарына жіберілді. Роботты 
қолданудың арқасында операция дәл жоспарланғандай - 1 
мм-ден аз қателікпен жүзеге асырылады. Сондай-ақ жұмсақ 
тіндердің жақсырақ сақталуы қамтамасыз етіліп, байлам 
аппаратының оңтайлы тепе-теңдігіне қол жеткізіледі», - 
дейді Алматы №4 ҚКА хирургия бөлімшесінің меңгерушісі 
Мирамбек Жұмағұлов.

Stryker компаниясы ұсынған Mako технологиясы дәлірек 
және болжамды хирургиялық нәтиже беруде, қалпына 
келтіру уақытын қысқартады және протездің ұзақ мерзімін 
қамтамасыз етеді. Mako технологиясын қолдана оты-
рып, бір айдаршықты эндопротездеу жасатқан науқастар 
оның жарақаты аз екенін, белсенді өмір салтына тез ора-
лу мүмкіндігін және «қалыпты» буын сезіміне жақындау 
мүмкіндігін атап өтеді.

«Бұл технология дамыған елдерде танымал, оны АҚШ, 
Канада, Жапония, Кореяның жетекші клиникаларында 
қолданып келеді. Алматы қаласы әкімдігінің қолдауымен 
біз бүгін Қазақстанда роботтың көмегімен тізе және жам-
бас буындарын ауыстыру алғашқы оталарын жасадық – 
бұл инновациялық ортопедия үшін әрі травматологиялық-
ортопедиялық көмекті жетілдірудің жаңа кезеңі. Жыл 
сайын мұндай операцияны қажет ететін науқас саны артып 
келеді. Мәселен осы жылдың 10 айында біздің аурухана-
да бір жарым мыңнан астам буын ауыстыру отасы жасал-
ды. Біздің мақсатымыз – қызметімізді жетілдіріп, сапалы 
медициналық көмек көрсету», – дейді Алматы №4 ҚКП ди-
ректоры, м.ғ.к., MBA, DBA, профессор Біржан Досмаилов.

Алматы №4 ҚКА шұғыл және жоспарлы негізде 
мамандандырылған, жоғары технологиялық медициналық 
көмек көрсететін көпбейінді клиника. 2012 жылы аурухана-
да жамбас, тізе, иық, шынтақ буындарын ауыстыру бойын-
ша халыққа көмек көрсететін, сонымен қатар аяқ-қолдың ірі 
буындарындағы эндопротезді толық және жартылай ауы-
стыруды жүзеге асыратын мамандандырылған эндопротез-
деу бөлімшесі ашылған болатын. Айта кетейік, эндопротез-
деу тәжірибесі 1975 жылы Чучуло Анатолий Николаевичтің 
№4 ҚКА-да жамбас буынын бір полюсты эндопротездеу 
операциясын жасаған кезден бастау алады. Осы жылдар 
ішінде 20000-нан астам пациентке буын ауыстыру опера-
циясы жасалған. Жыл  басынан бері №4 ҚКА-да 1526 буын 
ауыстыру отасы жасалса,  2022 жылы 1648 эндопротездеу 
операциясы жасалған. 

                                  
  Аида КОЖМАМБЕТОВА 

Балалардың демалысын тиімді 
пайдалану біздің мақсатымыз 
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Казахстан будет 
развивать 
креативную 

индустрию вместе 
с Японией

Перспективы дальней-
шего сотрудничества Ка-
захстана и Японии в сфе-
ре культуры обсуждены 
в ходе встречи министра 
культуры и информации 
Аиды Балаевой с чрез-
вычайным и полномоч-
ным послом Японии в РК 
Джун Ямадой.

Аида Балаева поздравила по-
сла с Днем культуры, который в 
Японии отметили 3 ноября.

«Высокая степень взаимного 
доверия и партнерства за 30 лет 
дипломатических отношений 
заложила прочную основу для 
развития японско-казахстанских 
отношений в различных сферах, 
в том числе, в сфере культуры, 
кинематографии, межконфес-
сиональном согласии. Обмен 
культурой играет важную роль 
в укреплении дружбы и взаимо-
понимания между народами», - 
отметила министр, добавив, что 
казахстанская культура имеет 
богатое наследие, которое мож-
но и нужно представить япон-
ской аудитории, а также найти 
общие точки соприкосновения с 
японской культурой.

В свою очередь Джун Ямада 
выразил готовность к активному 
развитию партнерских отноше-
ний и расширению культурного 
обмена между двумя странами.

«Успешные проекты есть, в 
их числе казахстанско-японский 
фильм «Конокрады», который 
был снят в 2019 году. Мы за-
интересованы в продвижении 
и реализации подобных проек-
тов и намерены поддержать все 
ваши предложения», - заверил 
посол.

«Глава государства подчер-
кивает особую важность сферы 
креативной индустрии в воспи-
тании подрастающего поколе-
ния. В этой связи нам интересен 
ваш опыт, а также технологии и 
последние тенденции в сфере 
киноиндустрии и анимации. Для 
развития данных направлений в 
Казахстане имеются все усло-
вия, но актуальным остается 
вопрос подготовки кадров. Мы 
готовы к взаимообмену и взаи-
мообогащению», - подчеркнула 
Аида Балаева в завершение 
встречи.

Сегодня казахстанскому уче-
ному, почетному сопредседателю 
Ассоциации чеченцев и ингушей 
Казахстана «Вайнах» Султану 
Мажитовичу Оздоеву испол-
нилось 85 лет. Как ингушскому 
мальчику-сироте, подвергшему-
ся депортации, вынужденному 
после восьмого класса работать 
грузчиком, удалось стать из-
вестным ученым, обществен-
ным деятелем и замечательным 
семьянином? Секрет заключается 
в невероятной тяге к знаниям и 
огромном трудолюбии. Между 
первой социальной ступенью и 
статусом почтенного академика – 
огромная жизнь с ее трудностями, 
испытаниями, экзаменами на про-
фессионализм и человечность.

Он родился 7 ноября 1938 года 
в селе Чермен, Пригородного райо-
на. Родителей потерял в раннем 
детстве. В 1944 году вместе с пя-
тью сестрами и братьями пережил 
насильственную депортацию. Их 
высадили из товарного поезда в по-
селке Ключи, километрах в 60-ти от 
нынешней столицы. От холода дети 
спасались, зарывшись в соломе. 
Многие переселенцы, брошенные в 
суровые климатические условия, не 
перенесли таких лишений и погибли. 
Выжить Оздоевым помогли местные 
жители, которые тоже в тяжелое во-
енное время испытывали крайнюю 
нужду. Эти уроки доброты и состра-
дания Султан Оздоев запомнил на 
всю жизнь. По воспоминаниям стар-
ших сестер, сначала их поселили у 
русского мельника, а потом отправи-
ли в Акмолинск, где жили у местного 
жителя Туякбая. Хозяин дома был 
фронтовиком. На войне он потерял 
ногу. Детей у него не было, поэтому 
участвовал в судьбе сирот. Потом 
их разыскал дядя и, добившись раз-
решения, забрал детей с собой. На 
улице Революционной (ныне Сей-
фуллина) они построили мазанку и 

там жили. В 1955 году в Акмолинске 
Султан Оздоев закончил 8 классов. 
Пошел работать грузчиком на лесо-
торговую базу. После окончания кур-
сов шоферов трудился водителем 
в автобазе и продолжал обучение в 
вечерней школе.

В 1961 году поступил на геолого-
разведочный факультет Казахского 
политехнического института  в Алма-
Ате. После окончания вуза работал 
инженером в институте геологиче-
ских наук имени К.И. Сатпаева. В 
1975 году Султан Мажитович успеш-
но защитил кандидатскую диссер-
тацию по теме «Тектоническое раз-

витие Северного Устюрта в мезозое 
и кайнозое в связи с перспективами 
газоносности». Следующим этапом 
его профессионального становления 
стала защита в 1986 году докторской 
диссертации «Геология и нефтенос-
ность Устюрта и других осадочных 
бассейнов с обращенным платоо-
бразным рельефом». Султан Оздоев 
стал вторым доктором наук в области 
геологии нефти и газа в Казахстане. 
В 1994 году за подготовку инженер-
ных и научных кадров Казахстана ему 
было присвоено звание профессора. 
За научные труды в области нефтя-
ных и газовых изысканий был избран 
членом-корреспондентом. В 2003-м 
Султан Оздоев стал академиком На-
циональной академии наук Казах-

стана, а в 2009-м – академиком Ка-
захстанской национальной академии 
естественных наук. Ученый опубли-
ковал множество работ по геологии 
«Тектоника и нефтегазоносность Се-
верного Устюрта», «Структурная гео-
морфология Устюрта», «Фундамент 
и нефтегазоносность Прикаспийской 
впадины и прилегающих районов». 
«Геология структур с обращенным 
рельефом и перспективы их нефте-
газоносности», «Положение плато 
Путорана в новейшей структуре Си-
бирской платформы» и др.

Султан Мажитович стоял у ис-
токов создания Ассамблеи народа 
Казахстана, активно участвовал в 
реализации ее задач и проектов, 
был руководителем ингушского куль-
турного центра. Он внес неоценимый 
вклад в сохранение и развитие язы-
ка и культуры ингушей. Воспитал ни 
одно поколение молодых ученых. В 
работе с молодежью заботился, что-
бы они продолжили дело укрепления 
главного достояния страны – обще-
ственного согласия и единства.

Султан Мажитович прожил труд-
ную, но счастливую жизнь. С супругой 
вырастил четверых детей, воспиты-
вает внуков. И сегодня уважаемый 
ветеран продолжает трудиться на 
благо страны, пишет научные тру-
ды, участвует в мероприятиях Ас-
социации. Труд академика Султана 
Оздоева отмечен многими государ-
ственными наградами, орденом 
«Достык» II степени, почетным зна-
ком правительственной комиссии 
по делам соотечественников за ру-
бежом в номинации «Работа с мо-
лодежью», медалями, грамотами и 
благодарностями. Жизнь Султана 
Мажитовича Оздоева – пример 
беззаветного служения науке и на-
роду Казахстана.

Юсуп КЕЛИГОВ, 
член Совета АНК, сопредсе-

датель Ассоциации чеченцев и 
ингушей Казахстана «Вайнах»

Тектоник геолог Оздоев: от грузчика до академика

Өңірдегі полигонға келген 
сарбаздар таңбалы тастар-
ды бояп, жазу жазып кеткен. 

Бұл туралы облыстық Партиялық 
бақылау комиссиясының отырысын-
да талқыланды. Жиынға тарихшы-
лар, экологтар, қоғам белсенділері 
және мемлекеттік органдардың 
өкілдері қатысты. 

«Охотники за петроглифами» ҚБ 
директоры Ольга Гумированың айту-
ынша, Аққайнардағы 5 мыңға жуық 
ежелгі суреті бар тарихи ескерткішке 
жойылу қаупі төніп тұр. Ол мемлекет 
тарапынан қорғау шаралары қажет 
екенін атап өтті. 

«Бұл жердегі петроглифтер 
толыққанды зерттеліп біткен жоқ.  
Біз тарихи мұра нысандарын тіркеу 
және қорғау жұмысын жеңілдету 
мақсатында заңнамаға тиісті 
өзгерістер енгізуге бастамашылық 
жасамақпыз. Ежелгі суреттерді зерт-
теу барысында осы өңірді мекендеген 
тайпалардың дәстүрі мен мәдениеті 
қалай өзгергеніне көз жеткіздік. 
Бірақ, дәл қазір Аққайнар таңбалы 
тас кешеніне қауіп төніп тұр», – деді 
Ольга Гумирова.

Сонымен қатар, облыстық 
мәслихат депутаты Қуат Байғоджаев 
тарихтан сыр шертетін құнды мұра, 
өкінішке қарай, вандализм мен қоқыс 
алаңына айналып бара жатқанын 
айтты. Петроглифтердің жойылуына 

әскери қызметшілер де себеп болып 
отыр.

«Кешен іргесінде әскери по-
лигон орналасқандықтан, сарбаз-
дар таңбалы тастарды бояп, оғаш 
ойларын жазып кетеді. Өңірдегі 
басқа да петроглиф тек шалғайда 
орналасқандықтан ғана бүгінге дейін 
бүлінбей жетіп отыр. Біз бірінші кезек-

те Аққайнар кешенін тарихи-мәдени 
мұра нысандары тізіміне енгізуді 
талап етеміз. Бұндай мәселені 
бізге жеткізіп, дабыл қаққан «Охот-
ники за петроглифами» қоғамдық 
бірлестігіне алғысымызды айтамыз. 
Бұл нысан алдағы уақытта Аманат 
партиясының  жіті бақылауында 
болмақ», – деді ол.

Бұл ретте, Жамбыл ауданы-
на қарасты Мәтібұлақ ауылдық 
округінің әкімі Темірхан Мукеев 
Аққайнар кешені ешқандай қорғауға 

алынбағанын және «Таңбалы тас» 
қорық музейінде тіркелмегенін айт-
ты.

Оның айтуынша, мәдени мұраны 
қорғайтын ешқандай мүмкіндік 
жоқ. Оны химиялық еріткіштермен 
де, ацетонмен де сүртіп көрген. 
Алайда, жаман жазуларды өшіре 
алмаған. Қолдан келер шара – тек 
сенбілік ұйымдастыру, дейді.

Округ әкімі осы мәселе бойынша 
қыркүйек айында облыстық тарихи-
мәдени мұраны қорғау жөніндегі 
орталыққа хат жолдаған. Одан бері 
екі ай уақыт өтсе де, мамандар жа-
уабын әлі жолдамаған.

Жиын соңында облыстық ту-
ризм басқармасы мен өңірлік эко-
логия департаментіне құқық бұзу-
шылықтар орын алған жағдайда, 
дереу әкімшілік жауапкершілік 
тағайындау тапсырылды.

Сондай-ақ, облыстық мәдениет 
басқармасына жыл соңына дейін 
Аққайнар шатқалын облыстық 
тарихи-мәдени объектілері тізіміне 
енгізу жүктелді.

Айта кетейік, бұған дейін 
аманаттықтар Іле жағалауындағы 
«Таңбалы тас» шатқалында экоак-
ция өткізді. Олар аталған кешенде 
100-ден аса қап қоқыс шағарды. 
Алдағы күндері белсенділер 
Аққайнар кешеніне барып, сенбілік 
өткізуді жоспарлап отыр.

Аида КОЖМАМБЕТОВА 

Алматы облысындағы 5 мыңдай әлемдік мұра 
жойылып кету қаупінде тұр
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Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, 

Astana'da Ahıskalı 
Türklerle 

bir araya geldi

Türk Devletleri Teşkilatı 
(TDT) 10. Zirvesi'ne katıl-
mak üzere Kazakistan'da 
bulunan Cumhurbaşkanı 
Recep Tayyip Erdoğan, DA-
TÜB Genel Başkanı Ziyatdin 
Kassanov'la görüştü.Türk 
Devletleri Teşkilatı (TDT) 
10. Zirvesi'ne katılmak üze-
re Kazakistan'da bulunan 
Cumhurbaşkanı Recep Tay-
yip Erdoğan, DATÜB Genel 
Başkanı Ziyatdin Kassanov'la 
görüştü.

Dünya Ahıska Türkleri Birliği 
(DATÜB) Genel Başkanı Ziyatdin 
Kassanov Astana'da Cumhurbaşka-
nı Recep Tayyip Erdoğan tarafın-
dan kabul edildi. Erdoğan, Ahıskalı 
Türkleri durumlarını sorarken, en 
son Amerika Birleşik Devletleri'ne 
gerçekleştirdiği ziyareti sırasında 
düzenlenen programda oldukça sa-
mimi bir görüşme gerçekleştirdiği-
ni bildirdi.Ahıskalı Türklerle ilgili 
konular ele alınan görüşme sonrası 
Kassanov, Ahıskalı Türklerin genel 
durumu ve Ahıska Türklerle ilgili 
konuları ele aldıklarını söyleyerek, 
«Cumhurbaşkanı Erdoğan'a yakın 
ilgisi, sevgisi ve toplumumuza olan 
desteklerinden ötürü kendilerine te-
şekkür ederek, dünyanın 10 ayrı ül-
kesinde yaşayan Ahıskalı Türklerin 
her zaman Türkiye Devletimizin ve 
kendilerinin yanında olduğunu bir 
kez daha ifade ettik. 

Cumhurbaşkanımız Erdoğan'a 
Ahıskalı Türkler adına teşekkür ede-
rek, bugüne kadar olduğu gibi bun-
dan sonra da toplum için her türlü 
faydalı çalışmaların içerisinde olaca-
ğımızı ifade ettik» dedi.

Görüşmede Türkiye Cumhuriye-
ti Çimkent Fahri Konsolosu ve DA-
TÜB Güney Kazakistan Temsilcisi 
Latifşah Assanov ile DATÜB Başkan 
Yardımcısı İsmail Akhmedov'da ha-
zır bulundu. - İSTANBUL 

Kaynak: İHA

Cumhurbaşkanlığı İle-
tişim Başkanlığı tarafın-
dan Kazakistan'ın başkenti 
Astana'da yapılan Türk Devlet-
leri Teşkilatı Devlet Başkanları 
Konseyi 10. Zirvesi'ne özel «21. 
Yüzyılın Parlayan Yıldızı: Türk 
Devletleri Teşkilatı» kitabı 
hazırlandı.

Cumhurbaşkanlığı İletişim Başkan-
lığı tarafından Kazakistan'ın başkenti 
Astana'da yapılan Türk Devletleri Teş-
kilatı Devlet Başkanları Konseyi 10. 
Zirvesi'ne özel «21. Yüzyılın Parlayan 
Yıldızı: Türk Devletleri Teşkilatı» ki-
tabı hazırlandı.Takdim yazısını Cum-
hurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan'ın 
kaleme aldığı kitap, Türkiye'nin Türk 
Devletleri Teşkilatı üye ülkeleriyle geç-
mişten bugüne dostluk ve kardeşlik 
bağları ile perçinlenen ilişkilerini, eko-
nomiden kültüre, ulaşımdan enerjiye, 
sağlıktan eğitime, medyadan bilim ve 

teknolojiye kadar birçok alanda detay-
lı bir şekilde ortaya koyuyor.Türkiye 
ve diğer Türk Cumhuriyetleri arasında 
gelişen işbirlikleri ile Türk Devletleri 
Teşkilatının tarihçesi ve organizasyon 
yapısının anlatıldığı «21. Yüzyılın Par-
layan Yıldızı: Türk Devletleri Teşkilatı» 
kitabında, salgın, İkinci Karabağ Savaşı 
ve yüzyılın felaketi 6 Şubat depremleri 
dönemlerinde Türk devletleri ve halk-
larının gösterdiği insani dayanışmaya 
da yer veriliyor.

Türk Devletleri Teşkilatı ile 
Türkiye'nin teşkilata üye ülkelerle ilişki-
lerine dair kaynak eser niteliğindeki ça-
lışma, «Bir Organizasyon Olarak Türk 
Devletleri Teşkilatı», «Ortak Geçmiş 
Güçlü Gelecek-İş Birliği Alanları», «Zor 
Günlerde Hep Birlikte» başlıklarının 
yer aldığı 3 bölümden oluşuyor.»Türk 

devletleri ile Türkiye Yüzyılı'nda hep 
birlikte daha güçlü olacağımıza canı-
gönülden inanıyorum»Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, kitabın takdim yazısında, 
aynı kökten, aynı tarihten ve kültürden 
gelinen, acıda da sevinçte de beraber 
olunan Türk halkları ve devletleriyle 
ilişkilerin ve işbirliği alanlarının her ge-
çen gün daha da gelişmeye, güçlenmeye 
devam ettiğini belirtti.

Türk devletleri arasındaki bağların 
güçlenmesi ve ortaklıkların çoğalma-
sında, Türk halkları arasındaki daya-
nışmanın artmasında büyük payı olan 
yapıların başında Türk Devletleri Teş-
kilatının geldiğine işaret eden Erdoğan, 
siyasi, beşeri ve ekonomik ilişkiler üze-
rinde yükselen bu yapının giderek güç-
lendiğini, Türk halkları arasındaki tari-
hi bağların ve duygudaşlığın artmasına 
dönük işbirliklerinin her geçen gün ço-
ğaldığını kaydetti.

Bu doğrultuda Türk Devletleri Teş-
kilatı olarak uluslararası ve bölgesel so-
runlarda ortak tavır alıp müşterek so-

runlara çözümler ürettiklerini aktaran 
Erdoğan, teröre, Türk ve İslam düşman-
lığına karşı birlikte mücadele ettiklerini 
bildirdi.Siyasi ve stratejik işbirliklerin 
her geçen gün arttığı üye ülkeler ola-
rak ekonomiden politikaya, kültürden 
turizme, eğitimden spora kadar birçok 
alanda bu işbirlikleri artırmaya dönük 
faaliyetler gerçekleştirdiklerini anlatan 
Erdoğan, şöyle devam etti:» Tüm bu 
ortaklıkların çok daha ötesinde büyük 
bir gönül köprüsü kurduğumuz Türk 
dünyasıyla kederde ve sevinçte de bir-
lik oluyoruz. Teşkilat üyesi ülkelerin, 
6 Şubat 2023 tarihinde yaşadığımız, 
'asrın felaketi' olarak adlandırdığımız 
Kahramanmaraş depremlerinin ardın-
dan yardım çağrımıza hızla cevap ver-
mesi, sevinçte ve kederde nasıl birlik 
olduğumuzu bir kere daha gösterdi. 

Bu büyük deprem felaketinde arama-
kurtarmadan sağlığa ve konaklamaya 
kadar her konuda pek çok vasıtayla 
yanımızda olan soydaşlarımız, deprem 
bölgesindeki vatandaşlarımızın ihtiyaç-
larını karşılamak için kıymetli bir çaba 
sarf etti. Türkiye'nin bu zor günlerinde 
gösterilen dayanışma, merhum Kazak 
yazar ve düşünür Mustafa Çokay'ın 
'Her Türk'ün iki vatanı vardır: Birin-
cisi kendi doğduğu topraklar, ikincisi 
Türkiye'dir.' sözünün doğruluğunu bir 
kez daha böylelikle ispat etmiş oldu.

Bu nedenlerle kuruluşundan bu yana 
geçen 14 yılda, devletler arası işbirliğine 
dayalı bir disiplinle var gücüyle çalışan 
Teşkilatımızın, her yıl bir adım daha 
ileri gideceğine inancım tamdır. Türk 
devletleri olarak tarihi, kültürel bağla-
rımızı derinleştirmek; siyasi, ekonomik 
ve toplumsal ilişkilerimizi daha da bü-
yütmek ve ortaklıklarımızı çoğaltmak, 
en önemli amaçlarımızdandır. 

Çünkü biz güçlü olursak Türk dün-
yası güvende olacak, biz birlik olursak 

teröre, Türk ve İslam düşmanlığına 
karşı mücadelemiz sağlam olacak ve 
bütün mazlum coğrafyaların sesi dün-
yada daha gür duyulacaktır.»Üye ül-
kelerin oluruyla Kuzey Kıbrıs Türk 
Cumhuriyeti'nin Türk Devletleri Teşki-
latına gözlemci üye olarak dahil edilme-
sinin de gelecekte bütün Türklerin ve 
insanlığın sesi olacaklarının önemli bir 
göstergesi olduğuna işaret eden Erdo-
ğan, «Büyük bir ortak geçmişe ve tari-
he sahip olduğumuz Türk devletleri ile 
Türkiye Yüzyılı'nda hep birlikte, daha 
güçlü olacağımıza, geleceğe sağlam ve 
emin adımlarla yürüyeceğimize canı-
gönülden inanıyorum. Türk devletleri 
olarak birliğimizin, beraberliğimizin ve 
kardeşliğimizin daim olmasını temenni 
ediyorum.» ifadelerini kullandı.

Kaynak: AA

Cumhurbaşkanlığı İletişim Başkanlığından 
«21. Yüzyılın Parlayan Yıldızı: 

Türk Devletleri Teşkilatı» kitabı
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Основной целью ку-
рултая является 
осмысление роли 

и миссии женщин в III тыся-
челетии, их ценностей и при-
оритетов, направленных на  
духовно-нравственное воз-
рождениие и развитие обще-
ства. Организаторы между-
народного курултая:  Фонд 
культуры тюркских народов 
и фонд Ilteri�  при участии  
городского  и районных аки-
матов Алматы и Ассамблеи 
народов Казахстана.

  Курултай открыла Май-
ра Жакупова, которая предо-
ставила слово  Ахмету Даг-
дурану, президенту фонда 
культуры тюркских народов. 
Затем выступила Бибигуль 
Жексенбай, сенатор парла-
мента Казахстана.  С привет-
ственными словами высту-
пили Мустафаджан Каптан, 
президент Фонда «ILTERI�»,  
Фаик Алакбаров, кандидат 
философских наук, а также 
заместитель акима города 

Конаев Сауле Нурсолтано-
ва. Отчетный доклад о про-
деланной работе Фонда 
культуры тюркских народов  
прочитала  Гульжахан Жа-
римбетова. Президент фон-
да «ILTERI�» Мустафаджан 
Каптан прочитала доклад 
«Гендерная роль и место 
женщины в древнетюркском 
обществе». Следующим спи-
кером был  Алмаз Ержан. 
Герой труда Казахстана Ая-
гуль Миразова выступила с 
докладом: «Женщины – бо-
гатство страны». Доктор наук 
Музафер Кылыч ознакомила 
присутствующих с докладом 
«Мифологический взгляд 
на «Дух женщины матери» 
в традиционном тюркском 
мире». Затем выступила по-
четный гражданин Балхаш-
ского района Зауреш Де-
мелкулова. С докладом на 
тему: «Женщина, политика 
и общественные организа-
ции» выступила президент 
фонда «Жибек жолы» Дилек 

Дурак. Преподаватель Бехие 
Ильмаз прочитал доклад на 
тему: «Тюркские женщины в 
историю вписаны золотыми 
буквами». Также выступили 
председатель Совета мате-
рей г. Конаева  Даметкен Ну-
супбекова и вице-президент 
образовательной корпора-
ции «Туран»  Орак Алиев. 

Затем выступила доктор наук 
из Турции Айше Оздемир 
с докладом «Женщина и ее 
взгляд на семейную жизнь». 
Поэтесса Харика Уфук прочи-
тала доклад «Республика – 
на многие века». Доктор Ай-
шегуль Оздемир ознакомила 
с докладом на тему: «Тюрк-
ская женщина – лидер, вче-
ра и сегодня». Доклад Айфер 
Өзмен был посвящен теме:  
«Женщина и образование 
с наукой». Нильгун Хонджа 
затронула вопросы женско-
го здоровья. Нермин Тол, в 
свою очередь, подимала во-
просы касательно женщины и 
окружающей среды. 

Курултай тюркских женщин

Кандидат философских 
наук азербайджанской на-
циональной  академии наук 
Фаик Алакбаров прочитал 
доклад на тему: «Тюркские 
женщины в  ХIX веке». Гость 
из Туркменистана Айгюзаль 
Арнамурадова ознакомила с 
положением женщин своей 
страны. Профессор Алима 
Скагикызы   прочитала до-
клад на тему: «Яркость мира 
от света женщин».      В за-
ключение организаторы ме-
роприятия вручили сертифи-
каты участникам курултая.

София АЮПОВА

Kazakistan'ın Almatı şeh-
rinde gerçekleşen Ahıska Türk 
Milli Merkezi'nin genel kurul 
toplantısı, önemli kararların 
alındığı bir etkinliğe ev sahipli-
ği yaptı. Toplantı, Ahıska Türk-
lerinin temsilcilerini bir araya 
getirerek, kültürel, sosyal ve 
siyasi konularda önemli görüş-
melerin yapıldığı bir platform 
oldu.

Astana'da düzenlenen Türk Devlet-
ler Teşkilatı'nın 10. Zirvesi'nde bulunan 
Türkiye Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan ve Türkiye Dışişleri Bakanı 
Hakan Fidan, Milli Merkez Genel Baş-
kanı Ziyatdin Kassanov ile önemli bir 
görüşme gerçekleştirdi. Gerçekleştiri-
len görüşme, Genel kurul toplantısında 
görüşüldü.

Genel kurul, Ahıska Türkleri ara-
sındaki dayanışmayı güçlendirmek, 
kültürel mirası korumak ve toplumları-
nın geleceğini şekillendirmek amacıyla 
düzenlendi. Katılımcılar, Ahıska Türk-

lerinin karşılaştığı zorluklar, kültürel 
mirasın korunması ve gelecek nesillere 
aktarılması gibi konularda fikir alışveri-
şinde bulundular.

Toplantıda ayrıca, Ahıska Sürgü-
nünün 79. Yılı Anma Programının dü-
zenlenmesi hakkında fikir alışverişinde 
bulunuldu ve gelecek projelerde yapıla-
cak çalışmalara yönelik stratejiler belir-
lendi. Ahıska Türkleri arasında birlik ve 
beraberliği pekiştirmek adına yapılan 
bu toplantı, toplumun ortak hedefl ere 
odaklanmasını sağlamak amacıyla bü-
yük önem taşıdı.

Genel kurul toplantısı, Ahıska Türk 
Milli Merkezi'nin etkin bir şekilde ça-
lışmalarını sürdürmesi ve toplumunun 

daha güçlü bir şekilde temsil edilmesi 
için bir fırsat oluşturdu. Ahıska Türk-
leri, kültürlerini yaşatma ve gelecek ne-
sillere aktarma konusundaki kararlılık-
larını vurgulayarak, birbirlerine destek 
olma ve ortak amaçlar doğrultusunda 
hareket etme konusundaki kararlılıkla-
rını bir kez daha ortaya koydular.

Ayrıca Ahıskalı Türklerin, yaklaşık 
25 yıldır sesi olan ve olmaya devam 
eden milli gazetemiz hakkında Genel 
kurul toplantısında görüşüldü. Yapılan 
görüşmelerde bölge ve şehir temsilci-
liklerine gazeteye abonelik konusunda 
yapmış oldukları çalışmalar ve bu sa-
yıların daha da arttırılması konusunda 
görevler verildi.

Ahıska Türk Millî Merkezi Genel Kurulu Almatı’da Toplandı

В гостинице «Казахстан» города Алматы 
состоялся второй  международный курултай 
женщин на  тему: «Тюркская женщина - храни-
тельница традиций и созидательница нового 
мира». В  мероприятии приняли участие де-
легаты из Турции, Германии, Азербайджана, 
Средней Азии и Казахстана.
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Ustaz Name

Vergi verse ol yaradan
O vergi haktan olur,
Mevla verse bir bade suyu
Kevser bulahtan olur.

Göz yaşından şifa olmaz.
Her ne kadar ağlasan,
İnsanın söz anlaması
İşiden kulaktan olur.

Gün çıhandan gün batana neçe
   insan can verir 
Nâr cehennem kapısında günahkâr   
  kullar durur
Rabbi vermiş emanettir bizler ücün   
   ruhi can

Emanete olmaz hiyanat ey asi kulu insan

Misilmanda iman olur Allah’ın   
   nuru şeklinde
İnsan insanı bile bilmez ne hayât   
   var fikrinde
Bir doğulup bir ölmek var ona imandır  
   kamil
Sıdkı dilden sığın Allaha nohsan   
   olmaz zikrine

Demeki hiç günahım yok – günahsız 
    kul olmamış
Ahir zaman ola bilmez cennet cehennem  
   dolmamış
Kıyamet gün o gündür ki sur çalınur 
    bir zaman
Muhammet Ümmetim – deyip imdat  
   eder o zaman

Ey azizler yürek sezer vakit veda gelende
Her surette ola bilir Azrail can alanda 
Ruhumuz terk eder bizi cansız   
   nurda oluruz
Göçeriz bir gün faniden o bakide kalırız 

Bakide gör neler olur emelleri seçerler
Mizan terazileri kurulur hem siratdan  
   geçerler
Ameli ey olmayanlar narˊi cehennemlidür
Cennete layıklıya taze urba biçerler
Orada imdat eyle bize ey şahların şahı
Bu fani dünya yalançi dünyadır baki

Sen yaradan bizi bağışla bele diyar   
   haklımız 
Biz günahkâr kullarınız heyir   
   olsun sonumuz
.......failatün failatün Muhammet –   
  Mustafa’ya salavat…….. 

Dünya

Bilirim vefasız dünyasın ey çarkı devran
Semada seyran eder yıldızların çok
Emir eder ol yaradan yazılır ferman
Bu dünya fanidir itibari yok  

Geçmişler yada düşende dilim titredir
Sesime ses verse ruhlar dağlar terpenir 
Muhammed nurunu yarattı Allah
Ezelden yazılmış o yazi kader

Bülbüller sesini sever güller de
Aşkın cefasını çeken can bilür
Ağarmış saçlar da geçmiş yıllar da
Taktir yazısı baştan geçen can bilir 

Alkışlar verin siz çalğılar çalın
Dostu incitmeyin kardaşa bakmayın serın
Allahın duası üstünde olsun
Siz ömür yollarını düşünün derin

Begzad uzatşma kurtar sözün sen
Bir meclise varsan övme özün sen
Dünyada iyilik et elinden gelse
Namerde sır verip sonra dövme dizin sen 

Turgut Özal’ın 
Türkistana ziyareti

                        1993 yıl.

Bayrağında ay yıldızlı nişanın
Dünya bilir hem şöhretin hem şanın
Kardeşlerin sarmış senin her yanın 
Turgut Özal bu hayata hoş geldin
Bu evliya vilayete hoş geldin

Oğula emanet ana vatanı
Büyük ziyarettir baba meskanı
Mehmet Akif, Abay Kunanbay hani  
Turgut Özal bu hayata hoş geldin
Bu evliya vilayete hoş geldin

Yesevinin Hikmetleri burda var
Muhammedin Ümmetleri burda var
Altmış üçte geniş dünya oldu dar
Turgut Özal bu hayata hoş geldin
Bu evliya vilayete hoş geldin

Benki nece bu sözleri yazanda
Ay-yıldızlar nur saçardı pazada
Gecmişleri yine aldık biz yada
Turgut Özal bu hayata hoş geldin
Bu evliya vilayete hoş geldin

 Kuraev Vasib Narimanoviç. 
Şimkent şehri, Enbekşi semti,

Karatöbe yerleşim bölgesi,
«Ahıska» Türk Etno-kültür Başkanı

В текущем году 
исполняется 79 лет 
депортации турок-
ахыска из региона 
Ахыска в Централь-
ную Азию. В связи с 
этим в селе Акжар Са-
рыагашского района 
был проведен вечер 
в память о тех, кто не 
смог доехать до места 
назначения...

Идея проведения данного 
мероприятия принадлежит 
жителям села Акжар Сарыа-
гашского района Туркестан-
ской области - братьям Сал-
ману и Агапаше Хинизовым.   
Прошло 79 лет, как наши 
отцы и деды, матери и ба-
бушки были депортированы 
с села Нияла Аспиндзинского 
района Кавказа. В эти суро-
вые дни переселения много 
наших родственников умер-
ли по пути следования и по-
сле приезда. Могилы многих 
так и остались безымянными. 
У некоторых после себя нико-
го не осталось. Мы от своих 
родителей много слышали о 
теплом приеме казахов, кото-
рые делились своим кровом 
и куском хлеба. Тех людей, 
которые встречали наших от-
цов и дедов, сегодня уже нет. 
Многие из нынешней молоде-
жи не помнят кто, когда и как 
мы сюда попали, кто встре-
чал нас в те суровые годы. 
Казахстан стал второй ро-
диной для турок-ахыска, где 
они нашли настоящих близ-
ких родственников в лице 
казахов. По этому мы хотели 
почтить память тех людей, 
которые сделали все, что-
бы мы сегодня жили в мире 
и дружбе. Это мероприятие 
- дань  благодарности ныне 

живущим потомкам тех лю-
дей, которые нас встречали. 
На мероприятие были при-
глашены все аксакалы села 
и делегации аксакалов из со-
седних сел  Сарыагашского 
района, также присутсвова-
ли   гости из городов Алматы, 
Туркестана и Шымкента.

 В начале мероприятия 
Салман Хинизов выступил 
со вступительными слова-
ми об истории переселения 

депортации турок-ахыска. 
Затем Абдулхамид Юсупов 
поблагодорил всех казах-
станцев за теплый прием в 
те трудные дни. Далее была 
церемония вручения чапа-
нов 24 аксакалам и 30 белых 
платков бабушкам. С теплым 
ответным словом выступили  
аксакалы Манап Бертимба-
ев, Жаксылык Нартаев, Ар-
тык Абдибаев, и поблагода-
рили за то, что не забываем 

их родителей. Далее были 
прочитаны суры из Корана 
имамами Абдулхамидом и 
Бахытом, посвященные ду-
шам далеких предков. Потом 
был поминальный обед. За 
организацию и исполнение 
данного мероприятия выра-
жаем благодарность Хинизо-
вым, Ибрагимовым и Наджи-
бовым. За активное участие 
в организации данного ме-
роприятия выражаем осо-

бую благодарность Алипаше 
Хинизову, Азрету Хинизову, 
Мурату Хинизову, Мурату 
Хусейновичу Хинизову, Оро-
чу Ибрагимову, Сулейману 
Хинизову, Хабибе Хинизо-
вой, Мехрибан Хинизовой, 
Нармине Хинизовой, Замире 
Хинизовой, Марзие Хинизо-
вой, Мае Хинизовой.

Сарыагашский филиал 
ТЭКЦ «Ахыска»

Никто не забыт – ничто не забыто

AHISKALI ŞAYIR BEGZAD PAŞALİOĞLU KURAEV
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Однако до настоящего 
времени ни одна из позиций 
исследователей не является 
общепризнанной, что свиде-
тельствует о необходимости 
дальнейшей разработки и 
анализа данной проблемати-
ки. Все позиции, отраженные 
в научной литературе, позво-
ляют выделить следующие 
аспекты относительно спе-
циальных знаний судебного 
эксперта: специальные зна-
ния обозначают любую со-
вокупность знаний, за выче-
том общеизвестных знаний и 
знаний в области права; спе-
циальные знания являются 
профессиональными знани-
ями лица той или иной спе-
циальности;  специальные 
знания носят ситуационный 
характер, так как отнесение 
их к данному разряду связа-
но с принятием процессуаль-
ного решения; специальные 
знания являются научными 
знаниями; специальные зна-
ния являются комплексом 
синтезированных знаний на 
базе «материнских» наук. 
Прежде чем давать оценку 
вышеприведённым положе-
ниям, рассмотрим в самом 
общем плане связи в цепоч-
ке – «наука – практическая 
деятельность людей». Наука 
представляет собой сферу 
человеческой деятельности, 
«функция которой – выра-
ботка и теоретическая си-
стематизация объективных 
знаний о действительности; 
одна из форм обществен-
ного сознания; включает как 
деятельность по получению 
нового знания, так и ее ре-
зультат – сумму знаний, 
лежащих в основе научной 
картины мира».  Как и любая 
сфера человеческой дея-
тельности, наука, естествен-
но, имеет и своё назначение. 
В частности важнейшие тре-
бования, предъявляемые к 
продукции научной деятель-
ности со стороны общества, 
состоят в следующем: знание 
должно адекватно отражать 
объект, то есть быть истин-
ным; оно должно быть посто-
янно обновляющимся, но-
вым. Таким оно должно быть 
для того, чтобы его можно 
было эффективно использо-
вать в решении социально-
технических проблем. Или 
другими словами, «дать 
нам информацию, необхо-
димую для преобразования 
окружающего мира, для ис-
пользования сил природы и 
разумной организации обще-
ства». Наука в зависимости 
от предмета исследования 
подразделяется на отрасли, 
которые формулируют на-
учные принципы и методы 
и предлагают «рекоменда-
ции по использованию их в 
практической деятельности 
людей». Последнее означа-

ет, что большинству научных 
исследований и направлений 
соответствует отрасль

практической деятель-
ности людей с их специали-
зацией по профессиям. Это 
относится также и к новым 
направлениям в науке, воз-
никшим в результате инте-
гративных процессов. Выше-
изложенное свидетельствует 
о том, что между специаль-
ными знаниями, выражен-
ными профессиональными 
знаниями, научными знания-
ми и комплексом синтезиро-
ванных знаний существует 
прямая связь. Более того, 
они являются проявлениями 
(формами) одной и той же 
сущности. Поэтому и характе-
ристики исследований, дан-
ные авторами по этим трем 
направлениям, не содержат 
между собой различий, а яв-
ляются только различными 
дополняющими признаками 
специальных познаний. Если 
обратимся к вопросу о грани-
цах специальных знаний, то 
можно констатировать, что в 
самом общем смысле право-
вые знания также являются 
специальными знаниями, со-
ответственно которым име-
ется специализация по про-
фессиям. Правовые знания в 
указанном аспекте в рамках 
уголовного процесса, кото-
рый тоже является правовым 
знанием, совпадают между 
собой. Поэтому нет необ-
ходимости говорить о них 
как о специальных, так как 
речь в данном случае идёт 
об одной и той же форме 
– правовой. Все остальные  
можно назвать специальны-
ми. Последнее означает, что 
существуют знания о право-
вых, то есть регламенти-
рованных законом методах 
собирания и исследования 
доказательств, и знания о 
неправовых, непроцессу-
альных методах получения 
доказательств. Например, 
уголовно-процессуальный 
закон регламентирует с той 
или иной степенью детали-
зации вопросы, связанные 
с процессом собирания и 
закрепления доказательств 
при проведении следствен-
ных и судебных действий, 
например, осмотров, опо-
знания и др. В отношении же 
экспертизы закон содержит 
только общие положения, 
связанные с требования-
ми назначения экспертизы 
и оформления результатов 
экспертных исследований. 
В этом смысле сведения об 
экспертных исследованиях 
представляют собой знания 
о правовых методах получе-

ния доказательств. Сам про-
цесс получения информации 
в рамках экспертных иссле-
дований, то есть процесс 
производства экспертизы, 
законом не затрагивается. 
Прежде всего, это связано 
с тем, что закон не может 
охватить и регламентиро-
вать все сферы человече-
ской деятельности, которые 
относительно права носят 
специальный (неправовой) 
характер. Поэтому в законе 
регламентируется конечный 
результат, то есть сама воз-
можность получения инфор-
мации и оформление её в 
той форме, которая позво-
ляет оценить правильно дан-
ную информацию и придать 
ей характер источника дока-
зательств. Вместе с тем, по-
добные задачи возникают в 
большинстве своём относи-
тельно предметов и процес-
сов материального мира, а 
полученная информация но-
сит объективный характер. 
Ввиду этого для выделения 
специальных познаний нель-
зя ссылаться на то, что те или 
иные данные не могут быть 
получены следственным пу-
тём, так как закон не вменяет 
в обязанность следователя 
исследовать материальные 
объекты, а ограничивается 
задачами обнаружения, изъ-
ятия и описания.

Профессор Корухов Ю.Г., 
поддерживая возможность 
получения доказательствен-
ной информации из разных 
источников, формулиру-
ет очень важное правило 
о том, что определяющим 
«при решении вопроса о 
необходимости и целесоо-
бразности назначения экс-
пертизы должно являться 
доказательственное значе-
ние устанавливаемого факта 
и его роль в общей системе 
доказательств. Признав это 
за основной критерий, можно 
в каждом конкретном случае 
определить – допустимо ли 
установление интересующе-
го следствие факта из иного 
источника, кроме заключе-
ния эксперта, истинность 
его, убедительность удосто-
верения устанавливаемых 
обстоятельств, относимость 
к главному доказываемому 
факту, место в общей систе-
ме связей».  Таким образом, 
отмеченное выше позволяет 
констатировать, что область 
специальных знаний, охваты-
вающих процесс экспертного 
исследования, является ин-
формацией неправовой, име-
ющей объективный характер. 
Для уяснения содержания 
специальных знаний пред-

ставляется также необходи-
мым провести анализ осо-
бенностей их формирования 
у экспертов государственных 
служб. Последнее в большей 
мере обусловлено тем, что 
данный вопрос при его кар-
динальном решении позво-
лит определить принципы и 
пути подготовки экспертных 
кадров, выработать единый 
подход (концепцию) к объёму 
знаний экспертов различных 
специальностей, определяю-
щих его компетентность. При 
определении содержания спе-
циальных знаний судебного 
эксперта-бухгалтера, судеб-
ного эксперта-медика, судеб-
ного эксперта-психиатра, су-
дебного эксперта-психолога, 
судебного эксперта. товаро-
веда и судебного эксперта-
автотехника даётся ссылка, 
соответственно, на «знания 
науки бухгалтерского учёта, 
полученные в результате 
обучения в высшем учебном 
заведении»;  «познания в ме-
дицине»; «профессиональ-
ные знания в области психиа-
трической науки»; «познания 
в психологии»; «знания в об-
ласти науки товароведения»;  
«профессиональные знания 
в области устройства, ремон-
та и использования транс-
портных средств». Данные 
определения показывают, 
что трансформация знаний в 
отношении данных экспертиз 
не происходит, а экспертные 
исследования осуществля-
ются на основе своей ба-
зовой науки.      Профессор 
Винберг  А.И. рекомендует 
создавать для данных экс-
пертиз не предметные науки, 
а методические дисциплины, 
которые использовали бы 
данные базовых наук и вы-
рабатывали методические 
рекомендации экспертного 
исследования соответствую-
щих объектов. Таким обра-
зом, сам процесс подготовки 
экспертов в указанных выше 
случаях ограничивается по-
лучением образования в 
соответствующей области. 
Особенно чётко данная по-
зиция выражена в отношении 
судебно-бухгалтерской экс-
пертизы, о чём свидетель-
ствует следующее указание: 
«В отдельных случаях доста-
точными для производства 
судебно-бухгалтерских экс-
пертиз могут быть специаль-
ные познания в области науки 
бухгалтерского учёта, полу-
ченные в специальном учеб-
ном заведении, дополненные 
опытом практической рабо-
ты в области бухгалтерского 
учёта и контроля. В более 
узком смысле к специальным 
знаниям судебного эксперта-
бухгалтера относится знание 
им особенностей учёта и кон-
троля в отдельной отрасли 
народного хозяйства».

Представляется, что та-
кого рода подход к экспер-
тизе и её задачам несколько 
упрощён. Всякое событие, 
явление либо факт являют-
ся конкретными и носят си-
туационный характер, то есть 
касаются конкретного чело-
века либо объектов и проис-
ходят в различных условиях. 
Экспертные исследования в 

данном случае должны быть 
направлены на достижение 
конкретности знания – в от-
ношении конкретного объ-
екта в конкретных условиях 
(обстоятельствах). Упрощён-
ность задач и методов иссле-
дования свидетельствует, на 
наш взгляд, о неразработан-
ности данного направления 
экспертных исследований. 
Это можно видеть, напри-
мер, в сравнении со специ-
альными знаниями судебно-
го эксперта-автотехника, в 
отношении которых указано, 
что они включают «знания 
закономерностей, действу-
ющих при возникновении 
дорожно-транспортных про-
исшествий». Последнее уже 
есть переработка базовых 
знаний, интеграция их в об-
ласть судебной экспертизы 
для решения экспертных за-
дач в отношении конкретных 
фактов. О разработанности 
экспертного направления так-
же свидетельствует указание 
на наличие методики произ-
водства экспертизы. В част-
ности, специальные знания в 
области исследования лако-
красочных покрытий вклю-
чают в своём определении 
«знание экспертом научных 
основ и общих положений ме-
тодики криминалистической 
экспертизы материалов, ве-
ществ и изделий, общих по-
ложений методики комплекс-
ного криминалистического 
исследования лакокрасочных 
материалов и покрытий, на-
личие специальных познаний 
в области объекта исследо-
вания (знание технологии 
изготовления и окраски мате-
риалов и методик исследова-
ния объектов данного рода)». 
Последнее очень важно в том 
плане, что по классификации 
профессора Винберга А.И. 
данные исследования осу-
ществляются на основе своей 
базовой науки и в отношении 
их рекомендуется создавать 
методические дисциплины, 
ограничивая их предмет дан-
ными базовых наук и мето-
дическими рекомендациями 
экспертного исследования 
соответствующих объектов. 
Однако некоторые из данных 
исследований в настоящее 
время получили очень широ-
кое теоретическое обоснова-
ние, что позволило выделить 
их предмет и систематизиро-
вать задачи экспертного ис-
следования, методы иссле-
дования объектов и формы 
выводов по результатам ис-
следования, внедрить в прак-
тику ряд таких теоретических 
концепций (хотя и не бесспор-
ных), как установление факта 
контактного взаимодействия, 
идентификация по встречным 
связям, установление обще-
го источника происхождения, 
установление принадлежно-
сти общей массе, комплекс-
ная экспертиза. 

Ажимурат ИСАЕВ, 
профессор Нового 

экономического 
 университета  

им. Т. Рыскулова

(Продолжение следует)

Роль научных исследований в судебной экспертизе
Проблема использования специальных на-

учных знаний судебного эксперта в судопро-
изводстве постоянно привлекала к себе вни-
мание ученых и практиков. Вопрос о природе 
специальных знаний судебного эксперта и 
соотношении их с правовыми подвергается в 
науке и в настоящее время интенсивному об-
суждению. Данному вопросу посвящены либо 
исследования отдельных авторов в целом, 
либо он затрагивается авторами частично при 
рассмотрении проблем расследования и до-
казывания. 
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Третий этап всеобщего декларирова-
ния стартует в Казахстане

С 1 января 2024 года 
вводится III этап всеоб-
щего декларирования в 
Республике Казахстан, 
в рамках которого «Де-
кларацию об активах и 
обязательствах» (форма 
250.00) обязаны пред-
ставлять руководители, 

учредители (участники) юридических лиц 
и индивидуальные предприниматели, а 
также их супруги. 

В случае если вы относитесь к вышеуказанным кате-
гориям лиц, но не осуществляете либо приостановили 
предпринимательскую деятельность, то рекомендуем 
вам подать налоговое заявление о прекращении дея-
тельности в орган государственных доходов по месту 
нахождения юридического лица или индивидуального 
предпринимателя.

Чтобы проверить, являетесь ли вы индивидуальным 
предпринимателем либо руководителем юридического 
лица, приостановившим деятельность или находитесь в 
списке неблагонадежных налогоплательщиков, вам не-
обходимо пройти по следующим ссылкам на электрон-
ные сервисы интернет-ресурса комитета государствен-
ных доходов www.kgd.gov.kz:

 
https://kgd.gov.kz/ru/services/taxpayer_search_

unreliable/list 
https://kgd.gov.kz/ru/services/taxpayer_search_

unreliable 
https:/ /kgd.gov.kz/ru/services/taxpayer_search/

entrepreneur 
 
Форма 250.00 представляется в органы государствен-

ных доходов в срок не позднее 15 июля - на бумажном 
носителе, 15 сентября – в электронном виде посред-
ством web-приложения «Кабинет налогоплательщика» 
(cabinet.salyk.kz) или через мобильные приложения 
e-Salyq Аzamat, еGov mobile, Halyk.

 Обращаем внимание, что после представления фор-
мы 250.00 в 2024 году, с 2025 года данные лица должны 
ежегодно представлять декларацию о доходах и имуще-
стве (форма 270.00).

Дополнительно сообщаем, что за несвоевременное 
представление декларации на первый раз предусмотре-
но предупреждение. При повторном нарушении в тече-
ние года - штраф в размере 15 МРП.

В то же время цены 
на мясо и мясные про-
дукты выросли на 9%

За январь–сентябрь те-
кущего года в РК произвели 
57,4 тыс. тонн свежего или 
охлаждённого мяса крупного 
рогатого скота, свиней, овец, 
коз, лошадей и животных 
семейства лошадиных — на 
8,4% больше, чем за анало-
гичный период 2022-го.

Больше всего мяса было 
произведено в Костанайской 
области: 10,1 тыс. тонн, плюс 
26% за год. В тройку лиде-
ров также вошли Северо-
Казахстанская (8 тыс. тонн, 
плюс 21,9%) и Актюбинская 
(7,8 тыс. тонн, плюс 3,5%)            
области.

За полный 2022 год в стра-
не произвели 73,1 тыс. тонн 
мяса — на 11,4% больше, чем 
годом ранее.

Потребление мяса и мясопродуктов 
в Казахстане увеличилось на 4%

На 1 октября текущего 
года в стране числилось 9,2 
млн голов крупного рогатого 
скота — на 2,9% больше, чем 
годом ранее. Среди них на-
считывалось 4,8 млн коров, 
плюс 4,9% за год.

Выросло также поголовье 
лошадей (на 8,2%, до 4,1 млн 
голов), верблюдов (на 5%, до 
278,6 тыс. голов), овец (на 
4,2%, до 21,8 млн голов) и 
птицы (на 4,2%, до 52,1 млн 
голов).

Поголовье коз сократи-
лось на 3,5%, до 2,4 млн го-
лов, поголовье свиней — на 
2%, до 832 тыс. голов.

В целом скота и птицы 
было забито в хозяйствах или 
реализовано на убой в живом 
весе — 1,5 тыс. тонн (плюс 
4,9% за год), в убойном весе 
— 891,1 тонны (плюс 5,2%). 
Также фермеры получили 5,2 
млн тонн коровьего молока 
(плюс 2,7%) и 3,8 млрд кури-
ных яиц (минус 1,9%).

Во втором квартале теку-
щего года потребление мяса 
и мясопродуктов в РК соста-
вило 19,7 кг в среднем на 
человека — на 3,5% больше, 
чем годом ранее.

Больше всего казахстан-
цы потребляли говядину: 6,1 
кг в квартал, годовой рост 
— на 7,8%. Второе и третье 
места по популярности заня-
ли конина (1,4 кг, плюс 9,2%) 
и баранина (1,4 кг, минус 
2,1%).

Среди мясных продук-
тов чаще всего казахстанцы 
потребляли мясной фарш 
(1,8 кг в среднем на чело-
века), полукопчёную колба-
су (988 г), варёную колбасу 
(663 г), сосиски и сардельки                      
(533 г), а также говяжью пе-
чень (185 г).

Главными любителями 
мяса и мясных продуктов 
оказались жители Атырау-
ской области. На второй и 
третьей строчках располо-
жились Акмолинская и Ман-
гистауская области.

В сентябре текущего года 
цены на мясо и мясопродук-
ты выросли на 8,6% за год. В 
том числе мясо и птица по-
дорожали на 8,3%, колбасы 
— на 9,9%, изделия из мяса 
— на 8,4%.

Непосредственно говядина 
выросла в цене на 10,6%, сви-
нина — на 10,3%, конина — на 
7,3%, баранина — на 6,7%, пти-
ца — на 2,8%. Среди колбас ва-
рёная подорожала на 10,4%, 
полукопчёная — на 9,4%.

В региональном разре-
зе наибольший рост цен на 
мясо и мясопродукты был 
зафиксирован в Акмолин-
ской области: плюс 13,9%. 
В тройке антилидеров также 
оказались Алматинская об-
ласть (плюс 12,2%) и Астана 
(плюс 11,8%). Наименьшее 
годовое удорожание наблю-
далось в Шымкенте: плюс 
3,1%.

По словам главы 
Комитета техрегули-
рования, импортная 
колбаса продается по 
1 тыс. тенге, а рядом 
лежит казахстанская 
за 2500, но когда смо-
тришь состав импорт-
ной, то там шкура и 
перемолотые кости.

В Мажилисе рассмотрели 
вопрос о необходимости вне-
сения поправок и предложе-
ний по совершенствованию 
действующего законодатель-
ства о защите отечественно-
го производителя.

В общей сложности по 
четырём разделам пред-
ставлен пакет из более 40 
предложений в сфере ре-
гулирования торговой дея-
тельности и антимонополь-
ного законодательства.

Председатель Комитета 
технического регулирования 
и метрологии Министерства 
торговли и интеграции РК Ку-
аныш Еликбаев высказался 
о важности вопросов продо-
вольственной безопасности 
и поддержки отечественного 
производителя.

«Мы видим, что в разных 
регионах идет давление им-
порта, например, продается 
импортная колбаса по 1 ты-
сяче тенге, когда наша стоит 
2500. Но когда начинаешь 
смотреть состав – то там 
шкура, перемолотые кости. 
Поэтому мы поддерживаем 

тему защиты внутреннего 
рынка и выделения 30-50 
процентов торговой полки 
под товары казахстанского 
производства», – сказал 
Куаныш Еликбаев.

В ходе дискуссий своё 
мнение высказал и пред-
ставитель НПП «Атамекен» 
Жандос Бидайбеков, отме-
тив необходимость шире 
использовать передовой 

международный опыт. Он 
посоветовал изучить законо-
дательную базу Кыргызстана 
в вопросах защиты и контро-
ля внутреннего рынка – в 
соседней стране научились 
эффективно защищать соб-
ственных производителей.

По его словам, сейчас 
госорганы и бизнес объеди-
няют свои усилия для того, 
чтобы тщательнее контроли-
ровать рынок и вводить огра-
ничительные меры для всей 
импортной продукции, кото-
рая не соответствует каче-
ственным требованиям РК.

На заседании было от-
мечено, что парламент готов 
рассмотреть предложения 
отраслевых союзов по со-
вершенствованию действу-

ющего законодательства 
и данная задача уже пред-
усмотрена в плане работ 
Мажилиса. На следующем 
заседании данный пакет 
предложений должен быть 
представлен в необходимом 
для рассмотрения юристами 
виде.

Напомним, в сентябре в 
ходе встречи в Акорде с пред-
ставителями отечественного 

бизнеса глава государства 
Касым-Жомарт Токаев зая-
вил, что импорт допускается 
только в том случае, если в 
стране нет аналогичной про-
дукции.

«Импорт допускается, 
если в стране нет аналогич-
ной продукции и при обя-
зательном условии, что в 
течение двух-трех лет сами 
компании-потребители им-
порта или их зарубежные 
партнеры создадут или по-
могут запустить такие про-
изводства в Казахстане. Ко-
нечно, речь идет только об 
экономически обоснованных 
проектах», - подчеркнул пре-
зидент.

Наталия БУЛАНОВА

В регионах идёт давление импорта – Минторговли

О приближении сроков по окончанию 
легализации иностранных 
авто напомнили в МВД

На сегодня в РК ле-
гализовано более 237 
тысяч иностранных авто-
мобилей

Осталось меньше двух 
месяцев до окончания ле-
гализации иностранных 
автомобилей.

Отмечается, что с 23 
января по 30 июня при-
нимались заявки на лега-

лизацию иностранных автомобилей, ввезенных в Казах-
стан до 1 сентября 2022 года.

При этом транспортные средства, ввезенные в страну 
после 1 сентября 2022 года, легализации не подлежат.

По информации министерства, всего легализовано 
более 237 тысяч иностранных автомобилей.

«Учитывая разовый характер легализации, инфор-
мируем автовладельцев, что заявки на легализацию, 
поданные до 1 июля 2023 года, будут рассматриваться 
только до 31 декабря текущего года. На сегодня вносят-
ся соответствующие изменения в нормативные право-
вые акты. То есть, фактически для легализации ино-
странных автомобилей осталось менее двух месяцев. 
Учитывая ограниченные сроки, призываем автовладель-
цев завершить процесс легализации и зарегистрировать 
свои транспортные средства», – сообщил заместитель 
начальника управления КАП МВД РК Алтынбек Жама-
лиев.

Айдана ИСКАКОВА 
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Сколько в Казахстане проживает людей

По прогнозам бюро национальной статистики, в Казах-
стане численность населения уже в этом месяце достиг-
нет 20 миллиона человек.

По данным ведомства, с начала года прирост населения составил 1,02% 
или 201,1 тыс. человек. Это хороший показатель по сравнению, например, 
с такой восточноевропейской страной как Румыния.

Именно в этой стране за последние 143 года зафиксирован самый низ-
кий уровень рождаемости. Согласно данным последней переписи 2021 
года, численность населения Румынии сократилась до уровня 1966 года и 
составила 19 млн. человек.

По данным статистики, в 2022 году в Румынии родилось 171 тыс. детей. 
А вот в первом полугодии 2023 года только 73 тыс.

Среди причин резкого сокращения численности населения называют 
миграцию, а так же отсутствие финансовой и социальной помощи молодым 
семьям. 

Помимо прочего, отмечается, что для многих румынских пар лечение 
бесплодия стало непомерно дорогим.

Стоит отметить, численность населения Казахстана согласно итогам 
переписи по состоянию на 1 сентября 2021 года составила 19 186 015 че-
ловек. Рост с 2009 года составил 20%. По данным на 1 октября 2023 года в 
стране проживает 19 967 964 граждан.

Сообщается, что за счет естественного прироста населения, то есть с 
учетом данных по рождению и смерти, численность страны выросла на 194 
753 человека.

«За счет миграционного прироста численность увеличилась на 6 404 
человек, что свидетельствует о положительном сальдо. Самые высокие 
темпы роста за счет естественного движения отмечены в Туркестанской 
области, где численность выросла на 34 097 человек, г. Шымкент – 19 242 
человека, Алматинской области – 18 251 человек. С учетом указанных 
темпов прироста населения достижение отметки в 20 миллионов человек 
ожидается в ноябре 2023 года», –  проинформировали в Бюро националь-
ной статистики.

В рост рождаемости среди населения свою лепту внесла программа 
«Аңсаған сәби». По поручению президента эту программу запустили в нача-
ле 2021 года, и с тех пор объем квот на ЭКО увеличился в 7 раз.  Ее целью 
является содействие в решении обострившихся семейно-демографических 
проблем с помощью вспомогательных репродуктивных технологий.

За последние два года, с момента начала реализации программы 
«Аңсаған сәби» процедура ЭКО проведена более 19 тыс. женщинам, у бо-
лее 7 тыс. женщин наступила беременность, родилось более 4,5 тыс. но-
ворожденных в 3,8 тыс. семьях, а еще 2,5 тыс. беременных женщин ждут 
рождения детей.

По словам заместителя директора по амбулаторной службе многопро-
фильной больницы № 2 Астаны, акушера-гинеколога высшей категории Са-
уле Ибраевой, сейчас проблема, связанная с фертильностью, как у мужчин, 
так и у женщин - характерна для всего мира.

По ее данным, в мире частота бесплодия доходит до 20%. А в Казах-
стане этот показатель, как отмечают экспер ты, составляет 15%. То есть 
каждая шестая семья имеет проб лемы с рождением детей. Причем каждая 
пятая пара распадается именно по этой причине.

В целом ежегодно проводится распределение 7 тыс. квот на проведение 
ЭКО в разрезе регионов, с учетом количества женщин и мужчин фертиль-
ного возраста.

Айдана ИСКАКОВА
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Урок казахского языкаТри казахстанских фильма 
выиграли азиатский «Оскар»
Авторитетная азиатская кинопремия Asia Pacific Screen 

Awards, базирующаяся в Австралии, объявила имена сво-
их победителей. 

В числе призеров в этом 
году оказались сразу три ка-
захстанских фильма – «Ба-
уырына салу» Асхата Кучин-
чирекова, «Братья» Дархана 
Тулегенова и «Қаш» Айсулта-
на Сеитова. Примечательно, 
что все три фильма являются 
дебютными работами режис-
серов.

Из них два фильма, а 
именно «Бауырына салу» и 
«Братья», сняты при содей-
ствии Государственного цен-
тра поддержки национального 
кино по заказу Министерства 
культуры и информации.

«Бауырына салу» выиграл 
в номинации «Лучший моло-
дежный фильм», а исполни-
тели главных ролей картины 
«Братья» Айбар Салы и Али-
шер Исмаилов удостоились 
приза за «Лучшее новое вы-
ступление». Ленте «Қаш» до-
сталась награда в номинации 
«Лучшая операторская рабо-
та».

Главный приз APSA в но-
минации «Лучший фильм» 
выиграла японская картина 
«Прекрасные дни» известно-
го немецкого режиссера Вима 
Вендерса. Лучшим режиссе-
ром стала Селин Сон за свой 
фестивальный хит «Прошлые 
жизни», которая в этом году 
уже участвовала на «Санден-
се» и на Берлинском кинофе-
стивале. Еще один фаворит 
вечера – японская драма 
«Зла не существует» Рюсукэ 
Хамагути ухватила награду 
Гран-при жюри.

Фильм «Бауырына салу» 
рассказывает историю маль-
чика, которого с младенче-
ства воспитывала бабушка. 
Мировая премьера ленты со-
стоялась осенью этого года 
на престижном кинофестива-
ле в городе Сан-Себастьян, 
Испания, где она была пока-
зана в программе «Новые ре-
жиссеры».

Кинокартина «Братья» в 
сентябре прошлого года по-
лучила премию «Дух Кино» 
на Oldenburg International Film 
Festival в Германии, а в апре-
ле нынешнего была признана 
Ассоциацией Кинокритиков 
Казахстана «Лучшей драмой» 
2022 года. Кроме того, на сче-
ту «Братьев» – 10 наград 
международных кинофести-

валей в Италии, России, Узбекистане, Китае, Испании и Болгарии.
Фильм «Қаш» повествует о нелегкой судьбе народа во время голода 30-х 

годов в казахской степи. Могильщик Исатай отправляется в ближайший го-
род на рискованную миссию по спасению своего аула, но на пути ему встре-
чается странник, который указывает путь, ведущий в никуда. Отметим, что 
режиссер фильма Айсултан Сеитов этим летом победил в номинации «Луч-
ший режиссер» на Шанхайском международном кинофестивале.

Премия APSA была создана в 2007 году по инициативе правительства 
Австралии при содействии ЮНЕСКО и FIAPF-Международной ассоциации 
кинопродюсеров. Она с каждым годом становится все более значимой среди 
международных наград и именуется «Азиатским Оскаром» в кинематогра-
фическом мире.

Премия отмечает наиболее выдающиеся картины, созданные предста-
вителями из более чем 70 стран Азиатско-Тихоокеанского региона. Среди 
победителей прошлых лет – известный казахстанский режиссер Адильхан 
Ержанов, выигравший в 2019 году в номинации «Лучший режиссер».

Ергали АДЕМА 
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Интересные факты

– Морковь изначально была фиолетового цвета. Первая морковь оран-
жевого цвета была выращена в 17-м веке голландскими фермерами в честь 
короля Вильгельма.

– Среднестатистический мужчина улыбается всего восемь раз в день, в 
то время как среднестатистическая женщина улыбается 62 раза в день.

– Люди всё время видят свой нос, но мозг предпочитает игнорировать 
это.

–  Женщины произносят почти 20 000 слов в день, в то время как мужчи-
ны – всего 7000.

– Единственный овощ, который также является цветком – это брокко-
ли.

–  Картофель фри не был изобретён во Франции.

–  Люди, которые жалуются на одиночество, как правило, является теми, 
кто сознательно выбирает его.

–  Смех в течение 15 минут приносит столько же пользы, сколько и двух-
часовой сон.

–  Когда люди говорят, их голос меняется за счёт дополнительного баса, 
создаваемого резонансом внутри черепа. Вот почему кажется, что записан-
ный голос звучит по-другому.

–  Выдры держатся за лапки, когда спят, чтобы не уплыть друг от друга.

–  Цветы растут быстрее, когда играет музыка.

–  В среднем человек пукает 14 раз в день.

–  Тома и Джерри первоначально звали Джаспером и Джинксом.

–  Болезни сердца реже встречаются среди религиозных людей.
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